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 КолонКа редаКтора 

«Какой такой момент?», − спросите вы. А вот 
какой.

Помните время перед началом «лихих 90-х»? 
Тогда по телевидению транслировались заседа-
ния Верховного совета сссР, первых съездов 
народных депутатов России. И народ, чуть ли 
не раскрыв рот от удивления, слушал выступле-
ния Анатолия собчака, бывшего ленинградского 
депутата, будущего мэра с.-Петербурга. Бориса 
Ельцина, бывшего секретаря свердловского об-
кома партии, будущего Президента России. Ан-
дрея сахарова, бывшего сидельца в изгнании в 
Горьком, ставшего в будущем совестью нации. 
Михаила Горбачева, бывшего первого секрета-
ря ЦК КПсс, которого многие считают предате-
лем, и будущего Нобелевского лауреата премии 
мира. И многих-многих, кто поражал неискушен-
ных советских телезрителей своими откровени-
ями. Да что там говорить, если тогда же на весь 
мир прозвучал крик души женщины, народного 
депутата, что в сссР секса нет. А вы помните, как 
пустели улицы, когда началась демонстрацией 
«Рабыни Изауры» пугающая ныне эра телесе-
риалов? Вот такой момент и сегодня, в апреле, 
когда пишу эти строки.

сегодня утром радиостанция «Эхо Москвы», 
привлекающая постоянной передачей све-
жих новостей, сообщила, что какая-то газета 
(не расслышал – какая) напечатала, что В. Пу-
тин приобрел на каком-то заморском берегу за 
миллионы долларов шикарную виллу, но его 
пресс-секретарь опроверг эту информацию. 
Радиожурналисты по своей нередко просто 
смешной привычке включили голосование ра-
диослушателей: кто поверил этому, а кто – нет. 
(Контингент голосующих у радиостанции на 
70-90 % однотипный и с устойчивым, как пра-
вило, на тот же процент ответом.) За несколько 
минут, как они резюмировали, из тысячи про-

голосовавших поверили сообщению 86 процен-
тов. Я не дождался окончательных итогов, но по-
том спросил близкого мне человека: а поверил 
ли он. Да, допускаю, ответил он, у Путина тоже 
есть семья… И я, поскольку сообщению не по-
верил, его ответу поразился. Подумалось, как 
же сможет президент страны навести в ней по-
рядок, если большинство (не дай бог, конечно) 
действительно верит, что он совершает то, с чем 
во всеуслышание борется.

Это было сегодня, а вчера я сидел перед теле-
визором, опять чуть ли не раскрыв рот, слушая, 
что говорит своим дагестанским коллегам Рама-
зан Абдулатипов, временно исполняющий обя-
занности президента республики. Почему такая 
реакция, почти такая же, как больше 20 лет на-
зад перед тем же самым телеэкраном? Фокус 
не в том, что слова его были правильными. Они 
всегда у всех правильные: и у царей, и у генсе-
ков, и у президентов. А в том, как они произно-
сятся. Так – что им можно верить? Или так – что 
заранее наверняка знаешь, что верить им нель-
зя, как это было в советское время? У меня реак-
ция оказалась такой же, как и 20 лет назад. Тогда 
я поверил в искренность услышанных слов. Вот 
и сейчас они произносятся так, что нельзя им не 
поверить. Но – спросите вы – реализовалось ли 
произнесенное тогда? Отчасти – отвечу я. И хо-
тел бы я посмотреть на того, кто за 20 лет смог 
бы исправить то, что корежилось 75 лет. Вот и 
сейчас – такой момент…

Кстати, печатное издание и телевидение − не 
конкуренты. У них − свои приоритеты. У печат-
ного сМИ есть такой: с помощью фото − остано-
вить мгновение и долго его рассматривать. На 
первой и второй страницах обложки предлага-
ем читателю два таких.

Далгат АхМЕДхАНОВ

ТАКОй МОМЕНТ…
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 наш рейтинг 

Качество жизни – показатель, ха-
рактеризующий уровень разви-
тия стран и народов. А для Рос-
сии с ее огромной территорией 

всегда был актуален обозначенный еще 
Н.А. Некрасовым вопрос: «Кому живется 
весело, вольготно на Руси?». В этой связи 
интересны таблицы агентства РИА «Рей-
тинг» 2012 года о качестве жизни в регио-
нах страны, в том числе и в Дагестане.

Рассчитывая на то, что рассказ о Дагеста-
не в зеркале рейтингов станет более нагляд-
ным, приведу сопоставления с примерами 
качества жизни в соседнем с нами ставро-
польском крае и столице страны – Москве. 
Так вот, обобщив рейтинги 82 регионов стра-
ны по одиннадцати направлениям, эксперты 
определили Дагестану 71-е место в списке, 
ставропольскому краю – 35-е, а Москве – пер-
вое. В этом списке нам уступают республики 
Ингушетия, Тыва, Калмыкия, Алтай, северная 
Осетия, Карачаево-черкесия, Кабардино-
Балкария, Бурятия, Еврейская АО, Забайкаль-
ский край и Курганская область.

Обращает на себя внимание то, что Да-
гестану принадлежат приличные места в 
рейтинговом списке лишь по экологиче-
ским и климатическим условиям регионов 
(9-е) и по демографической ситуации (23-е). 
По восьми позициям нашей республики в 
списке разброс значений от 57-го до 80-го 
места.

Теперь посмотрим по направлениям. 
Занимая третье от конца рейтингового 
списка − 80-е место, Республика Дагестан 
опережает только Ингушетию и Карачаево-
черкесию, но в разы отстает от большинства 
других субъектов Российской Федерации 
по обеспеченности объектами социальной 
инфраструктуры. Например, обеспечен-
ность врачами на десять тысяч человек на-
селения в среднем по стране превышает 42, 
в Москве – 66, в соседнем ставрополье – 34, 
в Дагестане – 6, а число больничных коек на 

то же количество населения соответствен-
но – 90, 85,72 и 66.

число детей на 100 мест в дошкольных 
учреждениях в среднем по стране 106, в 
столице – 106, в ставропольском крае – 104, 
у нас – 115. Да и то, что имеем, как показы-
вает практика, используем нерачительно. В 
Махачкалинском управлении образования, 
к примеру, некоторые чиновники утверж-
дали, что могут устроить в детсады только 
половину детей.

Доля обучающихся в общеобразова-
тельных учреждениях во вторую и третью 
смену по РФ – менее 13 процентов, в Мо-
скве – 1, на ставрополье – 15, в Дагестане 
– 30 процентов. Мы выделяемся, хотя этого 
нет в рейтинговых таблицах, еще и тем, что 
имеем в поселке семендер Махачкалы на-
чальную школу, в которой дети занимаются 
в четыре смены.

Да и по части получения высшего об-
разования обидно, что наша республика, 
похоже, сдает позиции. В Москве на одну 
тысячу человек населения приходится сту-
дентов вузов 18, в ставропольском крае – 
10, в среднем по стране – 9, по Дагестану – 7. 
В Москве 41 процент взрослого населения 
имеют высшее образование, на ставропо-
лье – 21, по РФ в среднем – 20, по Дагестану 
– 18 процентов.

У нас театров чуть ли не дюжина, но по 
числу зрителей в театрах на одну тысячу 
человек населения наша республика (105) 
уступает как Москве (525), так и среднему 
показателю по стране (176). Правда, став-
рополье (83) в этом уступает нам. Мы гор-
димся победами в спорте, но его инфра-
структура в Дагестане плохо развита. По 
обеспеченности спортивными сооружени-
ями рейтинговый балл в среднем по стране 
– 44, по Москве – 51, по ставрополью – 29, у 
нас – менее 18.

В списке по жилищным условиям Да-
гестан тоже занимает 79-е место среди 82 

Джамалудин ДжАМБУлАЕВ

Путь развития – и его обочины
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регионов. По стране 
в среднем приходит-
ся на одного жителя 
22 квадратных метра 
жилых помещений, а у 
нас − всего 13. Из жи-
лого фонда лишь 56 
процентов обеспече-
но холодным и всего 
33 процента горячим 
водоснабжением (по 
стране соответствен-
но 74 и 60 процентов).

Таблица по уровню 
экономического раз-
вития оптимизма тоже 
не прибавляет. У нас 
объем ВРП на душу на-
селения составил 98 
тысяч рублей, на став-
рополье – 114 тысяч, 
в среднем по РФ – 287 
тысяч. Объем прямых 
иностранных инвести-
ций в расчете на одно-
го дагестанца соста-
вил 32 доллара сшА, 
ставропольчанина – 25 
долларов, москвича 
– 345 долларов, в среднем по стране – 323 
доллара. Безработица у нас сос тавляет 12,8 
процентов, у ближайших соседей – наполо-
вину меньше, у москвичей – менее полутора 
процентов. Очень низка доля собственных 
доходов регионального бюджета.

На фоне такого вот экономического 
«развития» Дагестана таблица уровня до-
ходов его жителей, где наша республика за-
няла 40-е место в списке, вызывает сомне-
ния в обоснованности прогнозов на базе 
существующей статистической реальности. 
с трудом верится, что у нас доля населения 
с доходами ниже прожиточного минимума 
составляет всего 8 процентов, тогда как по 
стране в целом – она в два раза больше. 
Даже в семье работника государственного 
издания отношение денежных доходов к 
фиксированному набору потребительских 
товаров и услуг не составит значения 2,3 
(такая цифра обозначена по Дагестану). 
Зато охотно верю, что дагестанские чинов-

ники установили себе зарплаты в полтора 
раза выше среднемесячной зарплаты по 
региону. любопытно, что в банках объем 
вкладов на одного жителя Москвы состав-
ляет 383 тысячи рублей, на ставрополье 
– 38 тысяч, в среднем по РФ – 56 тысяч, а в 
Дагестане – 9 тысяч. Потому что после того, 
как на заре перестройки в сбербанке «сго-
рели» трудовые накопления, наши люди 
потеряли веру в банки.

Таково отражение ситуации в Дагестане 
в зеркале рейтингов. И говорить о том, что 
людям здесь живется вольготно и весело, 
пока нет повода. Диспропорции в каче-
стве жизни в разных регионах столь суще-
ственны, как будто речь идет не об одном 
государстве, а о 82 разных. Одни живут на 
европейском уровне, другие – как на отста-
лых территориях в африканской глубинке. 
Удастся ли нашей республике достичь хотя 
бы среднего по стране уровня, зависит так-
же и от позиции и дел каждого из нас.

Рейтинг регионов по качеству жизни,
или Кому на Руси жить хорошо
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сегодня техника позволяет раз-
глядывать весь мир как на ла-
дони. Вижу, как умело живут, 
учатся и работают люди во 

многих странах. И вижу, насколько плохо 
хозяйничают земляки, особенно в гор-
ных селах. В век компьютеров мой сосед, 
старик Нурав Магомедов, и в этом году 
мастерит деревянную соху для пахоты в 
следующем сезоне. Ведь нет подходящей 
техники для обработки земли в горах. 
Условия здесь суровы и довольно слож-
но привести жизнь и труд здесь к общему 
знаменателю с рынком. Ну не позорно ли, 
что нормальные люди не кормят себя?

А ведь так оно и есть – обширная гор-
ная зона республики производит мизер-
ную часть общей продукции. люди се-
годня здесь живут чуть ли не на полном 
иждивении страны. И дело не в том, что 
мы не желаем работать, − горцы просто 
еще не вписались в новую экономиче-
скую систему. Можно сказать, что нам 
просто не хватает умения прокормиться 
в новых условиях. Но, чтобы уметь, надо 
учиться. Только где же нам учиться но-
вым навыкам, у кого?

Не раз писалось и говорилось, что фе-
деральные и республиканские власти 
оставили горцев – вчерашних колхозни-
ков и сегодняшних безработных – наеди-
не с самими собой со всеми возникшими 
при перестройке проблемами, которые 
им не под силу решить самостоятельно. 
Не благоразумно ли государству  взять 
их под свое крыло, подготовить к орга-
низации конкурентоспособных личных 
хозяйств. с этой целью в райцентрах и 
крупных населенных пунктах этой зоны 
открыть какие-то курсы для подготов-
ки фермеров. Ведь сегодня здесь есть, 
кого учить, а через год-другой, может, и 
не будет. Какие только университеты  и 
институты с многочисленными филиала-

ми, и какие только колледжи да медресе 
не появились у нас в последнее время. 
И всякими способами выдаивают респу-
бликанский бюджет. А учебы для подго-
товки фермеров нет и не предвидится. 

Посмотрите на маленькую страну Да-
нию. В ней человек получает право хозяй-
ничать на земле только после того, как 
окончит сельскохозяйственное учебное 
заведение. Потому-то в ней и собирают 
фантастические урожаи. Значит, знания 
и дипломы нужны не только космонав-
там, но и фермерам. Дания ведь много-
кратно уступает Дагестану по природно-
климатическим условиям. Многое из 
того, что у нас и так растет, там приходит-
ся выращивать в теплицах. И мы – пред-
ставьте – покупаем выращенное у них. 
Вырос я в холодном неудобном селе. 
Когда пришло время устраивать семей-
ное гнездо, спустился в теплую низину. А 
там, оказалось, живут, потребляя хлеб, и 
не выращивают картофель. хотя раньше 
они выращивали его на гористых участ-
ках. Он там в прохладе и летом хорошо 
рос. Но развелись кабаны, и это стало не-
возможно. В низине же, близ села, летняя 
жара не позволяла «наливаться» карто-
фельным клубням. Тогда я в низине стал 
сажать картошку не в мае, как местные, а 
раньше, еще в марте, и притом, довольно 
пророщенной. За этот ликбез сельчане 
меня благодарят всю жизнь. И недаром: 
в прохладе апреля, мая и июня растет 
молодой картофель и летом ему остается 
только дозреть. Такая вроде мелочь, но 
насколько же улучшила она благополу-
чие целого села. 

сельское хозяйство в нашей горной 
зоне крайне нуждается в научной органи-
зации. Помощь материальная здесь мало 
что даст. Образно говоря, фермеры долж-
ны научиться пользоваться удочкой, что-
бы иметь рыбу, а не покупать ее на рынке. 

шигабудин АлИхМАЕВ

больше ошибаться нельзя…
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Наши предки содержали и мы держим в 
горных селах коров и быков, но в нынеш-
них условиях они здесь не конкурентоспо-
собны и потому убыточны. Только нужда в 
молоке и его субпродуктах заставляет де-
лать это сегодня. И быков обычно держим 
для обработки земли. Но стоит ли здесь 
содержать крупный рогатый скот специ-
ально еще и для нагула? Будет ли это вы-
годно? Надо признаться, что в горных 
селах увлеклись сегодня доращиванием 
крупного рогатого скота, его нагуливани-

ем. Все обернется тем, что тысячи семей 
потратят полученные денежные субсидии 
себе в убыток и, отчаявшись, бросят это 
занятие, и опять вольются в ряды безра-
ботных. В горной зоне, считаю, есть только 
одна возможность с выгодой доращивать 
крупный рогатый скот – это на хунзахском 
плоскогорье. 

Близ моего аула есть небольшая доли-
на, где с трудом можно разместить мини-
ферму для содержания и доращивания 
молодняка крупного рогатого скота. Но 
здесь уже построено полдесятка объек-
тов такого назначения и впритык к ним 
строятся еще два. сюда есть дорога, по 
которой можно привозить стройматери-
ал. Но нетрудно предвидеть, что из всего 
этого получится. Не говоря уже о пастьбе, 
даже организовать водопой зимой будет 
очень сложно: речка замерзнет и воды 
станет в разы меньше. В прошлую зиму 
насмотрелся я на доращиваемый здесь 

молодняк: жалкое было зрелище – худые, 
голодные животные с тусклыми глазами, 
лысыми впалыми боками, они частенько 
лакали грязевую жижу на дорогах. Надо 
бы переориентировать горцев на овец, 
ведь они в горах пасутся на любой кру-
тизне, им не много кормов надо заготав-
ливать на зиму, можно даже обходиться 
и без воды там, где остается лежать снег; 
овцы способны при необходимости пи-
таться и хвоей. Но без помощи государ-
ства горцам не под силу построить зим-

ние и летние овечьи станы, 
электрифицировать их, 
проложить к ним автодо-
роги и хорошие гужевые 
тропы. Конечно, там долж-
ны быть и водоемы. 

Коров в горных селах 
год от года становится все 
меньше. Тем, кто доращива-
ет молодняк, привозить те-
лят приходится из равнин-
ной зоны. И поэтому такой 
молодняк даже летом не 
может напастись на крутых 
склонах, потому что не про-
ворен. В Бабаюртовской или 
Кизлярской зонах мартов-

ские телята набирают к зиме приличный 
вес и при необходимости их можно сдавать 
на бойню. В горах же, чтобы получить такой 
результат, приходится растить животных в 
течение двух, а то и трех лет. Они здесь ра-
стут медленно и долго нагуливают необхо-
димое для убоя мясо. В этом занятии горцы, 
особенно молодежь, заблуждаются. Деся-
тилетиями в горах терпели безработицу и 
безденежье, поэтому доращивание здесь 
молодняка крупного рогатого, которое к 
тому же субсидируется, многими воспри-
нимается как благо. Но надо же учитывать, 
что и сбор сена, и его подвоз, и его раз-
мельчение не механизированы. Подчас и 
кормят молодняк белым хлебом. Если хлеб 
относительно дешев, он все же не для того, 
чтобы кормить им скотину. 

Мой вывод: мы глубоко ошиблись при 
проведении земельной реформы, оши-
баемся и теперь в организации сети ско-
товодческих объектов. 
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– Зайпула Шарипович, много ли людей обра-
щается к вам?

– Отвечу конкретно. К примеру, в январе–
декабре истекшего года обратилось 6040 чело-
век, в том числе 3156 женщин. На первое января 
текущего года нами трудоустроено 4489 человек, 
в том числе на постоянную работу 3243 челове-
ка, на временную – 1246. Из-за невозможности 
подобрать соответствующую работу в течение 
десяти дней 1376 человек были признаны без-
работными. В соответствии с законодательством 
о занятости им была оказана материальная под-
держка – выдано пособие по безработице, а 203 
человека получили стипендию. среди безработ-
ных граждан 64 процента составляют женщины.

– А какова сумма пособия по безработице?
– Минимальный его размер составляет 850 

рублей, а максимальный – 4900. сумма посо-
бия зависит от того, какая зарплата была у того 
или иного человека до момента его обращения 
к нам.

– Предпринимаются ли вашим Центром 
шаги для защиты от безработицы граждан, на-
ходящихся под риском увольнения?

– В первую очередь осуществляется мони-
торинг высвобождения работников в связи с 
ликвидацией организаций, либо сокращением 
численности их штата. Еженедельно представ-
ляем информацию в городскую администрацию. 
с октября 2008 года по 1 января 2013 года в мо-
ниторинге находилось 242 предприятия, осу-
ществляющих свою деятельность на территории 
Махачкалы с общим количеством 10 тысяч 263 
работника, предполагаемых к увольнению. Из 
этого числа уволено 6555 человек. Из них 2536 

человек трудоустроены, а 649 признаны безра-
ботными. Фактически к концу 2012 года в мони-
торинге на рынке труда в Махачкале состояло 
28 предприятий, представивших информацию 
о предстоящем увольнении 167 работников, 
либо о введении режимов неполной занятости 
для 189 человек. А численность уволенных по 
сокращению штата в 2012 году составила 1469 
человек. Вот такая конкретика.

– В республике принята программа содей-
ствия занятости населения на 2011−2015 годы. 
Что делается по ее реализации?

– сделано немало. Государственную услугу по 
профессиональной ориентации получили 10 459 
человек, в том числе 8056 школьников, 139 без-
работным оказана психологическая поддержка. 
Проводится направление на профессиональ-
ное обучение, заключаются договора на трудо-
устройство, организуются ярмарки вакансий, в 
рамках реализации программы строительства 
олимпийских объектов в сочи заключен дого-
вор на трудоустройство 150 человек. Более 90 
человек открыли свое собственное дело – им 
была выделена единовременная финансовая 
помощь в размере 58 800 рублей из расчета на 
одного человека. Основными видами предпри-
нимательской деятельности стало оказание бы-
товых услуг: пошив и ремонт одежды, услуги па-
рикмахера, психолога. 

– Но ведь есть еще и федеральные целевые, 
инвестиционные, отраслевые или иные такого 
рода программы… 

– Для учета и сбора информации по созда-
нию новых рабочих мест у нас существует план – 
график ежемесячного посещения работниками 

«безработица? Мы ПоМожеМ!»

Проблема безработицы в Дагестане была актуальной 
во все времена. Сегодня Центры занятости населения, 

расположенные в каждом городе, в административном 
районе призваны оказывать широкий спектр услуг тем, 
кто ищет работу. Наш корреспондент встретился с началь-
ником отдела статистики и анализа рынка труда Центра за-
нятости населения в муниципальном образовании «город 
Махачкала» – (далее ЦНЗ). На его вопросы отвечает Зайпула ОСМАНОВ.
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более 250 предприятий, организаций, где со-
ставляются акты проверок об использовании 
трудовых ресурсов. Цель ясна – помочь безра-
ботным трудоустроиться на вновь создаваемые 
рабочие места, привлечь их на общественные 
работы, заниматься их переобучением. В истек-
шем году в рамках этих федеральных целевых, 
инвестиционных и республиканских программ 
социально-экономического развития Махачкалы 
было создано 275 рабочих мест. Принято на рабо-
ту по нашему направлению 237 человек. следует 
заметить, что эти рабочие места были созданы 
преимущественно за счет собственных финансо-
вых средств организаций − таких, как Махачка-
линский морской торговый порт, ООО «Каспий 
сГЭМ», ОАО «Дагестанская энергосбытовая ком-
пания», ОАО «Денеб» и ряда других.

Таким образом, ситуация на рынке труда в ис-
текшем году была в Махачкале следующей: чис-
ленность безработных, зарегистрированных 
в ЦЗН, снизилась на 116 человек, а на 1 января 
этого года их осталось 651 человек. Это меньше, 
чем в январе прошлого года. А число вакансий 
увеличилось. следует заметить, что существует 
проблема несоответствия имеющихся вакансий и 
профессиональной квалификацией обучающихся 
безработных, а условия работы и оплата труда не 
соответствуют их запросам. хронически не хвата-
ет вакансий для женщин и ищущих работу специ-
алистов. 78 процентов заявленных вакансий – это, 
в основном, рабочие и малоквалифицированные 
специальности. Недостаточно вакансий для ин-
валидов, граждан предпенсионного возраста, 
молодежи. Но все же в рамках заключенных до-
говоров по нашему направлению за последние 
два-три года трудоустроены сотни людей. В их 
числе – инвалиды, родители, воспитывающие 
детей-инвалидов, многодетные родители.

– Считается, что проведение городских и 
межрегиональных ярмарок вакансий очень 
эффективный метод…

– Да, мы уже давно проводим такие ярмар-
ки с приглашением работодателей из разных 
регионов страны. Вот конкретный пример. 25 
ноября истекшего года в республиканской би-
блиотеке имени Р. Гамзатова мы провели ярмар-
ку «Выпускник-2013», которая стала важнейшим 
мероприятием профориентационного харак-
тера. В ней участвовали представители таких 
учебных заведений, как ДГТУ, ДГУ, ДГПУ, ДГсхА, 
ДГИНх, Кавказского светского института, Дагпо-

литехколледжа, Дагестанского художественного 
училища, многих профтехучилищ, колледжей. 
Учащимся выпускных классов они рассказали о 
специальностях, которым можно у них обучить-
ся. В зале были установлены мониторы, на ко-
торых демонстрировались рекламные ролики 
об учебных заведениях. А в конце декабря была 
проведена межрегиональная ярмарка вакансий 
рабочих мест для дагестанцев, изъявивших жела-
ние трудоустроиться в других субъектах РФ. Она 
проводилась в режиме видео-собеседования по 
скайп-связи с обеспечением взаимодействия 
соискатель-работодатель. связь была осущест-
влена одновременно по трем видеоканалам. В 
этой ярмарке приняли участие 43 соискателя из 
Ботлихского, шамильского, Кизилюртовского, 
Тарумовского районов, а также городов Махач-
калы и хасавюрта. Было предложено более 9200 
вакансий по разным специальностям. Обсужда-
лись должностные обязанности, содержание, ха-
рактер и режим работы по выбранной вакансии, 
размер зарплаты, наличие социально-бытовых 
условий. В результате с 15 гражданами была до-
стигнута договоренность о трудоустройстве в 
Ростове-на-Дону, Костромской области, Красно-
дарском крае, ханты-Мансийском округе. 

– Напоследок такой вопрос: что вы скажете 
тем, кто оказался в числе безработных?

– хочу напомнить замечательные слова льва 
Толстого: «Одно из самых удивительных заблуж-
дений – заблуждение в том, что счастье человека 
в том, чтобы ничего не делать… стыдиться мож-
но и должно не какой-либо работы, хотя бы самой 
нечистой, а только одного: праздной жизни».

Беседовал 
Пирмагомед КАСИМОВ
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В середине февраля «Газпром» собрал 
на свой 20-летний юбилей журнали-
стов региональных сМИ. Руководи-
тели нашего газового монстра рас-

сказали о перспективах газодобычи в стране. 
Фактически, вся она ведется в сибири. Впервые 
за много лет среди перспективных было назва-
но месторождение «Новая надежда» в Дагеста-
не. Вернувшись в Махачкалу, захотела узнать об 
этом поподробнее. Главный инженер «Газпром-
трансгаз Махачкала» Мурад Абакаров коротко 
сказал, что месторождение это уже законсерви-
ровано из-за бесперспективности. Это было пер-
вое месторождение углеводородов в Дагестане, 
которое открыли в последние 20 лет. И сразу же 
закрыли.

Многие помнят нефтяные вышки и газовые 
факелы, разбросанные по приморскому Даге-
стану. Знакомые буровики 60−70-х годов с удо-
вольствием вспоминают, как они работали, да 
и зарабатывали очень неплохо. Тогда нефть и 
газ обеспечивали финансовыми поступления-
ми бюджет Дагестана наполовину. сейчас эта 
отрасль приносит чуть больше 10 % налоговых 
поступлений в республике. Почему? Все недра 
опустели? Или причина в другом?

Все годы экономического упадка в Дагеста-
не, который начался после распада советского 
союза, ведутся разговоры об огромных запасах 
нефти и газа, за счет которых дагестанцы смогут 
процветать чуть ли не как жители Кувейта или 
саудовской Аравии. При этом в прошлом году в 

республике добыли 190 ты-
сяч тонн нефти и 327 миллио-
нов кубических метров газа. 
Это в 3 раза меньше, чем 
добывали 20 лет назад. При 
этом только разведанные 
запасы, которые находятся 
на государственном балан-
се, по данным Министерства 
природных ресурсов и эко-
логии России, составляют 15 
миллионов тонн нефти и 111 
миллиардов кубических ме-
тров газа. То есть, можно уве-
личить добычу в несколько 
раз. что это означает при ны-
нешних запредельных ценах 
на углеводороды понимают 
все – огромные налоги в ре-
гиональный и местные бюд-
жеты, тысячи рабочих мест 
с достойной оплатой труда, 
развитие инфраструктуры 
и т. д. Проблема в другом 
– почему-то при мировом 

Наида хАсПУлАТОВА

ПодзеМные кладовые 
ресПублики…



11

эКономиКа

ажиотаже на энергоносители 
дагестанские природные ис-
копаемые никому не нужны.

Руководитель территори-
ального органа федерального 
агентства по недропользова-
нию Министерства природ-
ных ресурсов и экологии РФ 
Рамазан БАгАтАеВ уверен, 

что в Дагестане можно добывать 400 тысяч тонн 
нефти и миллиард кубических метров газа в год. 
Но для этого надо применять современные тех-
нологии добычи. Прежние очень устарели. 60 лет 
назад добывалась та нефть, которая била фонта-
ном. К сегодняшнему дню она ушла вглубь на 4-5 
км и обводнилась. Но на сегодняшний день это 
уже не беда. Если вовремя делать ремонт, об-
новлять основные фонды, то добыча все равно 
выгодна. Обязательно нужна геологоразведка. 
Но инвестиции в Дагестан не идут. Инвесторы 
прямо называют причины – политическая не-
стабильность, тяжелая криминогенная ситуация 
и один из самых высоких в стране уровень кор-
рупции. Поэтому нефтяные и газовые компании 
предпочитают работать в сибири.

Но тот же «Газпром» геологоразведку все-таки 
проводит. За 12 лет он вложил в геологоразведку 
на территории республики более 3 миллиардов ру-
блей. Результат фактически нулевой, не считая той 
самой скважины «Новая надежда», которую уже 
законсервировали. Багатаев объясняет неудачу 
невысоким качеством бурильных работ. «Буриль-
щики не выполнили то геологическое задание, 
которое было перед ними поставлено, чаще всего 
просто не доходили до той глубины, где предпо-
лагались залежи газа. Та же история была и с ши-
роко рекламируемой и перспективной скважиной 
«Арабляр». Бурильщики не успели дойти до наме-
ченных показателей, когда «Роснефть» неожидан-
но потеряла к этому участку интерес и остановила 
работу», – уверен главный геолог Дагестана.

Несколько лет назад активно обсуждались 
перспективы Каспийского шельфа. Три крупные 
компании взяли лицензии на геологоразведоч-
ные работы. с помощью сейсморазведки обна-
ружены места, где высока вероятность залежей 
нефти или газа. Дальше надо было бурить, а это 
грозит большими затратами, тем более что необ-
ходимы морские платформы. На этом все и оста-
новилось. Ни одна скважина на дагестанском 
участке Каспийского шельфа так и не пробурена. 

сейчас даже лицензии на эту деятельность никто 
не берет. хотя перспективы хорошие. Только на 
площади «Инчхе-море» предполагаемые запасы 
составляют около 20 миллионов тонн.

Налицо парадоксальная ситуация – неф-
ти и газа в Дагестане вроде достаточно, но они 
почему-то никому не нужны. По крайней мере, 

нет вразумительного ответа 
– почему? Ни да, ни нет. И это 
несмотря на растущие цены 
на энергоносители. Почему 
никто не хочет заниматься не-
фтегазовой отраслью Дагеста-
на, попытался объяснить один 
из руководителей ОАО «Даг-
нефтегаз» Джаватхан ШАПИ-

еВ. Он всю свою жизнь проработал в этой отрас-
ли. Когда в 2003 году был создан «Дагнефтегаз», 
стал главным геологом этой дочерней структуры 
«Роснефти». И сейчас «Дагнефтегаз» единствен-
ная организация, которая достаточно успешно 
добывает газ в Дагестане и проводит разведоч-
ные работы, находит новые залежи газа. шапи-
ев причины нынешнего бедственного состояния 
видит в событиях двадцатилетней давности.

«Дагнефть» в 1986-1990 гг. стабильно добы-
вала по 600-650 тысяч тонн нефти в год. В 1992 
году продолжали качать ее для грозненских за-
водов, те за нее не платили, пришлось скважи-
ны закрыть, и добыча упала до 290 тысяч тонн. 
через год нашли решение проблемы реализа-
ции нефти через Нефтекумск и Буденновск. Но 
к прежним объемам добычи мы так и не верну-
лись. Почему? Не провели мероприятий для вос-
становления добычи. Тогда были очень низкие 
цены на нефть – 9 долларов за баррель, не было 
инвестиций. Но и сейчас положение не лучше. 
Даже действующие скважины не ремонтируют-
ся, не используются новые технологии. До сих 
пор многие скважины, закрытые в 1992 году, не 
расконсервированы. К сожалению, ни иностран-
ные, ни российские инвесторы к нам не идут. 
Они боятся политической нестабильности и тя-
желой криминогенной обстановки. Приезжали в 
начале 90-х американцы, англичане, голландцы 
− хотели внедрять новые технологии и вклады-
вать деньги. Но так и не решились − госдеп сшА 
не рекомендует своим компаниям работать на 
северном Кавказе. Даже наша головная компа-
ния «Роснефть» с 2003 года ни одного рубля в 
деятельность «Дагнефти» не вложила. Правда, 
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сейчас идет разработка интегрированного про-
екта добычи газа в Дагестане, где предусмотре-
но привлечение инвестиций на сумму более 27 
миллиардов рублей и бурение более 30 сква-
жин. Если его примет Инвестиционный Комитет 
«Роснефти», это будет наша большая победа и 
перспективы будут реализованы», – уверен Джа-
ватхан шапиев.

«Дагнефтегаз» проводит геологоразведку на 
собственные средства, полученные от продажи 
газа. Притом, что, по словам шапиева, доходы 
газодобытчиков не столь велики, несмотря на 
то, что огромные цены 
на газ ощутимо бьют по 
карману и населения и 
предприятий. Газодо-
бытчикам от этой цены 
достается меньше поло-
вины. Остальные деньги 
– транспортировщикам 
газа, хотя их затраты и 
производственные ри-
ски намного меньше.

Потенциал в респу-
блике большой. самый 
перспективный район 
– предгорная часть от 
Новолакского района до 
самура. сейчас органи-
зация завершает бурение скважины на участке 
сафарали около Алмало. шапиев считает, что 
это будет открытием новых горизонтов газовой 
отрасли в Дагестане. Тем более, рядом строится 
стекольный завод и он может стать крупным по-
требителем. Аналогичные скважины могут быть 
в хасавюрте, Новолакском районе, где еще в со-
ветские времена были достигнуты хорошие ре-
зультаты. Одно из крупных месторождений раз-
рабатывается около аэропорта «Уйташ». Запасы 
газа значительные. Но надо изучать их, осваи-
вать более глубокие горизонты, бурить скважи-
ны. Эта работа почти не велась, за исключением 
последних нескольких лет.

Дагестан богат полезными ископаемыми. 
Вместе с углеводородами можно попутно до-
бывать и сопутствующие им свинец и цинк. Есть 
достаточные запасы месторождения стронция. 
Но главное открытие последних лет – Куруш-
Мазинский рудный узел в Докузпаринском 
районе. Здесь обнаружено крупное месторож-
дение золота. Пока пробурили 4 скважины. В 

следующем году геологи продолжат поиск. По 
предварительным прогнозам, на этом участке 
может быть до 60 тонн золота, там же находятся 
300 тонн серебра и 10 миллионов тонн цеолита. 
О залежах больше миллиона тонн меди в Кизил-
Дере слышали, наверное, все. Разработкой этих 
запасов собиралась заняться ЗАО «Русская мед-
ная компания». Но лицензию отозвали.

сейчас «Дагнедра» занимаются обосновани-
ем Присамурского минерально-сырьевного цен-
тра экономического развития Дагестана, куда 
входят все эти участки. По прогнозам, есть там и 

хорошие запасы «черно-
го золота». Начало  раз-
работки месторождения 
Кизил-Дере могло бы 
стать основой создания 
горнорудной отрасли на 
юге Дагестана и толчком 
к усилению геологиче-
ских исследований на 
цветные металлы.

Рамазан Багатаев 
уверен, что появле-
ние рудников выгодно 
всем, и категорически 
не согласен, что они раз-
рушат экологическое 
равновесие. сейчас есть 

новые, фактически безвредные, горнорудные 
технологии. «Нет такого вреда от разработок, 
как утверждают защитники природы. Говорят, 
что идет загрязнение реки самур. Они не пони-
мают, что в самуре всегда были вредные эле-
менты, – не человек, а природа заложила в эти 
пласты медь, цинк. Природа «загрязнила» таким 
составом пород днище, по которому течет река. 
И не отравлена вода в самуре, как говорят. «Рос-
недра» ведут наблюдения. состав воды чаще 
всего в пределах нормы. Иногда превышаются 
предельно допустимые концентрации − обычно 
после ливневых дождей и при разливах, но не-
надолго», – заверяет руководитель «Дагнедр».

Природа наградила Дагестан щедро – разноо-
бразные природные ископаемые, море с целеб-
ной водой, горы, теплый климат. Но при этом мы 
остаемся регионом с самыми низкими в стране 
зарплатой и уровнем жизни. Все данные для 
благополучного развития Дагестана есть. Толь-
ко всего и нужно, что навести порядок и жить по 
законам.

эКономиКа
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Нет, публикация не об использовании дет-
ского труда, как может показаться. Она о том… 
Вот представьте такую картину. Молодые (или 
не очень) родители берут на работу своих детей 
дошкольного возраста. Пока они работают, дети 
находятся под присмотром нянь и воспитатель-
ниц в помещении, где питаются, спят. Как в обыч-
ных детских садиках. А после трудового дня ро-
дители забирают их домой.

Удобно? Очень. Почему бы это не устроить? Не-
сколько лет назад такой идеей загорелся президент 
Дагестанского государственного института народ-
ного хозяйства (ДГИНх) Гамид Бучаев. В этом вузе 
преподавателями в основном работают педагоги 
детородного возраста, многие из них вынуждены 
подолгу сидеть дома, потому что мест в детских са-
дах всем не хватает. Вместо ушедших в отпуск пре-
подавателей нужно искать новых. А учеба в вузе 
– это не школьные уроки по унифицированной 
программе, когда учителя из одной школы может 
заменить педагог из другой. Тут своя специфика. 
Так вот, руководитель учебного заведения подго-
товил соответствующее помещение для детей, за-
купил необходимый инвентарь, подобрал персо-
нал, но неожиданно наткнулся на непреодолимый 
бюрократический барьер. Непреодолимый даже 
для такого инициативного и энергичного человека, 
каким является Гамид Ахмедович. Нужны площад-
ки для сушки белья, песочницы и много чего друго-
го. А по большому счету открытие детского садика 
при учебном заведении никакими инструкциями 
не предусмотрено. Нет – и весь разговор.

Вспомнить этот случай заставила публикация 
за подписью заместителя постпреда РД в Мо-
сковской области Вагаба Абдулхамидова. Недав-
но наш земляк участвовал в работе российско-
французской конференции «совмещение 
семейных и профессиональных обязанностей: 
организация системы ухода за детьми дошколь-
ного возраста», которая прошла в здании Обще-
ственной палаты РФ.

Не вдаваясь в подробности обсуждаемого 
вопроса, скажу, что россияне по привычке жа-
ловались на большие очереди в дошкольные 
заведения страны (в скобках замечу, что в Даге-
стане места в детсадах ждут 53 тысячи детей), на 
нехватку квалифицированных кадров, низкие 
зарплаты педагогов… А французы делились 
опытом – как они решили эту проблему. Они рас-
сказывали, что во Франции очень развита систе-
ма организации яслей и садиков при предприя-
тиях. Один из родителей, отправляясь на работу, 
сдает малыша в ясли-садик при предприятии, на 
котором он трудится, а после работы забирает 
его домой. Это экономит массу времени, а еще 
дает возможность в перерывах на работе перио-
дически приглядывать за тем, чем занят малыш. 
Причем в подобные дошкольные заведения во 
Франции принимают с 2,5-месячного возраста.

Немаловажно, что оплата за посещение садов 
и яслей во Франции пропорциональна семейно-
му доходу и составу семьи – чем больше детей, 
тем меньше оплата. Вообще, во Франции жен-
щины в особом почете – даже создано отдельное 
Министерство по правам женщин.

Гази ГАсАйНИЕВ

Два вопроса – по одному поводу!

с ребенкоМ на… работу?



14

Но и это не все. На некоторых предприятиях 
имеются специальные службы, которые помога-
ют сотрудникам по хозяйству. Например, неко-
торые французы могут взять с собой на работу 
одежду или обувь и попросить отвезти их в хим-
чистку или мастерскую. Также можно попросить 
съездить в магазин или отвезти ребенка на при-
ем к врачу.

Глава нашей республики Рамазан Абдулатипов 
любит отправлять чиновников на учебу. Вот и по-
думалось – может быть, отправить их еще во Фран-
цию, чтобы они своими глазами увидели: если при 
каком-то предприятии организован детский сад – 
земля не перевернулась. Ведь за каждой буквой 
инструкции должна стоять целесообразность. А 
не попытка перестраховаться со ссылкой, что по-
добного в инструкциях нет. Как не вспомнить веч-
ный закон: что не запрещено, то разрешено.

Но даже после знакомства с французским 
опытом некоторые чиновники на этой же кон-
ференции предлагали лицензировать деятель-
ность частных нянь. Вот уж поистине – бесконеч-
ный зуд на запретительную деятельность. И они 
еще первыми удивляются тому, что мы не умеем 
обустраивать свою жизнь?

Если бы не такая перестраховка, глядишь, 
ДГИНх внедрил бы детский сад рядом с рабочи-
ми местами родителей раньше, чем французы. И 
уже не они, а мы делились бы с желающими сво-
им опытом.

А вообще, как можно заставить чиновника 
смотреть на жизнь не через призму придуман-
ной им самим инструкции? Может быть, при-
нять соответствующий закон? Пытались. что из 
этого вышло, рассказывается в следующем ма-
териале.

общеСтво

Идет телесюжет о Гонконге. Камера выхваты-
вает из множества небоскребов одно здание, а 
голос за кадром поясняет, что это здание анти-
коррупционного комитета. Очень значимое ве-
домство. Этот комитет в случае необходимости 
может «погладить против шерсти» любого чи-
новника, включая и главу государства. Законы 
ведь там писаны для всех.

А теперь переместимся в Америку. Запомни-
лась прочитанная много лет назад корреспонден-
ция, в которой говорилось: если стоимость подар-

ка, поднесенного президенту сшА, превышает 50 
долларов, то он обязан сдать его в казну – мол, по-
дарок дали не тебе, а Америке в твоем лице. А ведь 
арабские шейхи (и не только они) делали и делают 
уважаемым гостям поистине царские подарки.

Европа. Здесь давно существует кодекс чести 
чиновника. Ему запрещено принимать подарки 
во всех их проявлениях: деньги, ссуды, оплату 
развлечений, отдыха, транспортных расходов и 
прочее. Если же подарки вручаются на официаль-
ных мероприятиях, то «раскатывать» свою губу 
тоже не стоит: подарок считается собственностью 
ведомства, в котором чиновник работает.

Ну, и, наконец, Россия. свод правил, регла-
ментирующих поведение чиновничества, три 
года пытается принять Дума. По утверждениям 
экспертов, предложенный нашими законода-
телями документ невозможно читать без улыб-
ки. Его текст разбит на главы, названия кото-
рых напоминают современную перелицовку 
«Морального кодекса строителя коммуниз-
ма»: «Ответственность», «честность», «спра-
ведливость», «Корректность», «лояльность»… 
Особенно трогательно звучало наставление 
руководителю, чья обязанность – «проводить 
воспитательную работу против коррупции и 
своим личным поведением подавать пример 

чиновники иМеют... честь?
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честности, беспристрастности и справедливо-
сти». А обращенный к нему же призыв − «внима-
тельно относиться к финансовым и иным труд-
ностям сотрудников» − был полон циничного 
юмора: делиться, мол, надо.

Кроме того, проект кодекса запрещает госслу-
жащему принимать подарки, «выходящие за рам-
ки обычного гостеприимства». Если для прези-
дента сшА 51 доллар – это уже 
выход за «рамки гостеприим-
ства», то ни один российский 
закон не содержит понятия 
«гостеприимство» и не огова-
ривает, в каких суммах оно из-
меряется. Таких терминов, не 
поддающихся юридическому 
толкованию, в проекте было 
немало. Вероятно, поэтому 
президентская администрация 
и правительство дали отрица-
тельные заключения на него.

Эксперты утверждают, что 
шансы для принятия такого до-
кумента мизерны. Но даже его принятие вряд ли 
приблизит нас к евростандарту в понимании того, 
что можно чиновнику, а что нельзя. Потому что ев-
ростандарт базируется не столько на букве кодек-
са, сколько на духе его. На общепринятых нормах 
служебного поведения. И, что самое важное – на 
подконтрольности власти обществу. Там обще-
ственный климат таков, что чиновник, «забывший» 
в частной поездке заплатить за авиабилет или от-
дохнувший всей семьей на вилле какого-нибудь 
магната, моментально и навсегда становится для 
госслужбы «персоной нон грата». А у нас это даже 
не обсуждается, не говоря уже об осуждении.

Кстати, недавно такой кодекс появился в Казах-
стане. Называется «Кодекс чести государственных 
служащих». Рамки поведения для чиновников 
установил президент Нурсултан Назарбаев своим 
указом. Главный лейтмотив документа – «не до-
пускать действий, способных дискредитировать 
Казахстан». Документ обязывает чиновника не да-
вать поводов для критики со стороны общества. А 
на публичные обвинения он обязан публично же 
ответить. Если те необоснованны, он должен их 
опровергнуть в судебном порядке, а если обосно-
ванны, то выводы сделает сам президент.

Документ-то можно принять. любой. Но будет 
ли он работать? Должностной мздоимец, прини-
мая решение, не обязательно попирает государ-

ственный интерес, чаще всего он за взятку делает 
то, что обязан был делать без всяких подношений. 
Но пока, как утверждают эксперты, количество сто-
лоначальников на квадратный метр власти у нас 
будет превышать все экологические нормы, пока 
не подвергнутся усекновению сами функции, с ко-
торых кормится бесчисленная армия «разрешате-
лей» и «запретителей», до тех пор «коррупционно-

опасные ситуации» будут 
воспроизводиться автомати-
чески, а не из-за отсутствия 
писаных для чиновничества 
моральных уставов.

Об этом же постоянно го-
ворит и глава государства. 
Президент России требует 
сформировать в обществе не-
терпимость к коррупционно-
му поведению. Пока же про-
водить антикоррупционную 
пропаганду и преодолевать 
правовой нигилизм россиян 
должно каждое ведомство в 

отдельности. В администрации Президента РФ, 
которая вплотную взялась за создание кодекса 
чести чиновника, решили для формирования 
информационной политики государства создать 
специализированную структуру.

самый «неудобная» для наших чиновников 
обязанность – сообщать работодателям и ор-
ганам прокуратуры об известных им корруп-
ционных правонарушениях со стороны коллег. 
Невыполнение этого требования может обер-
нуться для чиновника увольнением. Эту норму, 
утверждают эксперты, придумали вовсе не оте-
чественные законодатели, это требование меж-
дународной конвенции, к которой Россия при-
соединилась. Опыт других стран показал, что 
норма эффективна. хотя, учитывая печальный 
советский опыт стукачества, можно предполо-
жить, что с некоторыми трудностями при реали-
зации закона мы все же столкнемся. Ибо знаем, 
что законы, успешно работающие в других госу-
дарствах, в России долго и упорно буксуют.

Вообще-то всякий подобный устав по при-
роде своей поначалу трудно реализуем. Но и в 
Азии, и в Америке, и в Европе он есть. Появил-
ся и в нашем ближнем зарубежье – Казахстане. 
Когда-нибудь будет и у нас. В конце концов, как 
сказал кто-то из великих, лицемерие – это дань, 
которую порок платит добродетели.
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– С чего началась для ученого партийная и 
депутатская деятельность?

– с вступления в партию «Единая Россия». На 
факультете права нашего вуза таких желающих 
набралось около 50. что касается меня, то я одним 
из первых вступил в эту партию, а в других парти-
ях не состоял. Получил письмо за подписью пред-
седателя Высшего совета партии «Единая Россия» 
Грызлова о том, что я являюсь действительным 
членом кадрового резерва профессиональной 
команды страны, поскольку были продемон-
стрированы профессиональная компетентность, 
развитые управленческие навыки, опыт эффек-
тивной работы в команде, инновационное мыш-
ление, активная гражданская позиция и высокий 
потенциал роста… Приятно, конечно. Кстати, я 
убежден, что Владимир Путин для нашей страны 

востребован как президент больше, чем любой 
другой. Потому что он добился существенных из-
менений в становлении огромной страны, упор-
ным трудом создал условия для улучшения каче-
ства жизни ее граждан. Он не обещает, он делает.

– Чем было вызвано решение баллотиро-
ваться кандидатом от Хивского района в депу-
таты Народного собрания республики?

– согласен с известным мнением, что назна-
чение человека в том, чтобы делать добро. ста-
раюсь соответствовать этому. Избиратели меня 
поддержали – получил около 53 процентов голо-
сов. Значит, люди мне поверили.

– Как говорится, обещать легко, а выполнять 
трудно…

– Понимаю, что главное – всеми силами вы-
полнять наказы своих избирателей. Я не раз слы-

шал из уст односельчан, что, мол, 
почти все депутаты видят своих 
избирателей лишь от выборов до 
выборов. А мне нравится общать-
ся с людьми, объединять их общи-
ми интересами. Участвую почти 
на всех мероприятиях, проводи-
мых в районе. Уже четвертый год 
проводим различные спортивные 
турниры. Постоянно работаю в 
контакте с руководством района. 
Удалось вместе с тогдашним мини-
стром экономики РД Мирзабалае-
вым включить в план строитель-
ство водопровода в село Кандик, 
хотя до сих пор не включена в план 
дорога в Ново-Захит, занимаюсь 

«общение – Моя работа»

На вопросы «как» и «почему» нашего корре-
спондента отвечает молодой перспективный 

политик и ученый, депутат Народного собрания 
РД четвертого и пятого созывов, член Комитета 
по образованию, науке и культуре, декан истори-
ческого факультета Даггоспедуниверситета Нариман АсвАРов, 
считающий себя человеком нового мышления.
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также предоставлением статуса 
населенным пунктам Ново-Захит, 
сюгют, расположенным на прику-
танных землях Магарамкентского 
и Табасаранского районов.

– есть ли такие наказы, кото-
рые не под силу решить?

– Практика показала, что, ко-
нечно же, депутат может помочь 
своим избирателям в решении 
многих социально-бытовых во-
просов, но бывают и такие, решить 
которые не под силу одному де-
путату. Например, если речь идет 
о строительстве мостов и других 
сооружений, требующих больших 
финансовых вложений. Это понять 
можно в дотационной республике, 
когда собственные доходы не по-
зволяют решить задачу. 

– есть ли что-то главное на нашем пути к 
прогрессу?

– Конечно же, это общественное согласие, 
единство наших народов. На третьем съезде на-
родов Дагестана сказано о наших приоритетах. 
Решения съезда – это дополнительный мандат 
власти, сигнал тому, что от слов надо перейти к 
конкретным делам.

– есть ли внесенные вашим комитетом зако-
нопроекты, которые претворяются в жизнь?

– Да, например, получили большой резонанс 
предложения о дополнительных гарантиях по 
социальной поддержке детей-сирот, о поддерж-
ке развития детских общественных объедине-
ний… По проблемам образования в школах 
района рассказываю о подготовленных нами 
законопроектах, а затем принятых дагестанским 
парламентом. 

– Как вы можете подытожить восемь лет рабо-
ты деканом исторического факультета ДгПУ?

– Нашему историческому факультету испол-
нилось 35 лет, он имеет хорошие традиции и 
научно-методическую базу. Готовим специали-
стов по двум профилям: история и право. Есть оч-
ное и заочное отделения. Больным местом в ор-
ганизации учебного процесса является нехватка 
учебных площадей. Приятно отметить, что у нас 
произведен полный капитальный ремонт, кото-
рый соответствует всем стандартам. Конечно, и 
у нас случаются неудачи. Но мы занимали − и не 
раз − призовые места в университетском конкур-

се «Факультет года». Организовываем благотво-
рительные акции для ветеранов и детей, различ-
ные молодежные акции, смотры художественной 
самодеятельности, спортивные состязания.

– Что профессия юриста востребована – по-
нятно, а с охотой ли идет молодежь учиться на 
историка?

– желание учиться, к сожалению, не у всех оди-
наковое. Понятно, что сегодня у молодежи поя-
вились другие ценности. Мы гордимся теми, кто 
пришел учиться по призванию, любит историю 
своей республики и страны, изучает ее. И не толь-
ко историк, но и каждый человек должен знать 
историю своей малой родины, прошлое и настоя-
щее своего тухума. Но наши выпускники не рвут-
ся работать в школе из-за низкой зарплаты. 

– Как вы относитесь к мнению, что пере-
смотр прошлого необходим?

– считаю, что особых ревизий делать не стоит, 
так как мы и так многое потеряли, но обращение 
к прошлому необходимо − в нем мы должны ис-
кать плюсы и минусы, чтобы ориентироваться в 
настоящем. В нашем прошлом очевидным фак-
том было то, что нам всегда чего-то не хватало. 
сегодня же работающий человек имеет реаль-
ный шанс проявить себя, продвинуться в ка-
рьере, зарабатывать больше денег. Но не устану 
повторять, что каждый человек должен знать 
истинную историю своей страны. 

Беседовал 
Пирмагомед КАСИМОВ
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Валерий Джаферович Мирзагасанов в 
детстве мечтал стать дипломатом, но 
родители посоветовали идти учиться 
в политехнический институт.

– Так надежнее, – заверил сына отец.  – Мы 
хотим, чтобы ты мог поддержать нас в трудные 
минуты…

И сын не стал возра-
жать. сейчас он работа-
ет… заместителем на-
чальника управления 
социальной защиты на-
селения Магарамкент-
ского района.

А родился Валерий 
в Касумкенте. Когда 
мальчику исполнилось 
5 лет, родители пере-
ехали в Магарамкент. 
Здесь и пошел маль-
чик в школу. В классе 
был отличником. слу-
чалось, что, будучи в 
старших классах, он 
иногда даже заменял 
преподавателей, если 
кто-то из них заболе-
вал. Причем мог вести 
любую дисциплину. 
Особенно хорошо уда-
вались русский язык 
и математика. Дирек-
тор школы поражался 
уровнем знаний Ва-
лерия. Мало кто знал, 
что мальчик много занимается по ночам. Тяга к 
знаниям была просто огромной. Посмотреть на 
вундеркинда приезжали преподаватели даже 
из соседних районов.

– Было, что даже предлагали перейти к ним в 
школу, – вспоминает сейчас Валерий Мирзагаса-
нов. – Конечно, втайне от нашего директора. А 
когда тот узнал, то сказал:

– Я горжусь, что у нас учится такой ученик, как 

ты. Можешь приходить в школу, когда захочешь. 
Тебе можно, ты хорошо успеваешь…

– Это было, когда я учился в девятом классе, – 
улыбается Валерий. – Но я был примерным уче-
ником.

школу юноша окончил в 1980 году с золотой 
медалью. Вот и откры-
лась перед ним дорога 
для поступления в МГИ-
МО. Но именно в этот 
момент произошел се-
рьезный разговор с от-
цом. сам по профессии 
инженер-агроном, он 
хотел, чтобы и сын по-
шел по его стопам.

– Поезжай в Махач-
калу и там попробуй 
поступить, – напутство-
вал он.

Очень хотелось сыну 
поехать в Москву, но 
привыкший с детства 
относиться с уважени-
ем к родителям, он не 
стал перечить. Ведь 
того же желала и мать, 
которая работала тогда 
медсестрой.

Как золотой меда-
лист, он сдал при по-
ступлении в политех-
нический всего один 
экзамен. В процессе 
учебы полюбил свою 

будущую профессию. А после окончания инсти-
тута в 1985 году способного студента направили 
работать ведущим инженером в организацию 
«Даггипроводхоз». Здесь занимались проектиро-
ванием объектов водно-оросительной системы. 
Молодой специалист с огромным энтузиазмом 
взялся за работу. Однако не все складывалось 
гладко. Многим его самостоятельным замыслам 
не давали ходу. Не по его вине. «сверху» так и 

Джабраил АлИЕВ

«не от Мира сего…»
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говорили: «Не лезь вперед, придерживайся об-
щего порядка». Даже предупреждали, что могут 
уволить. Но, невзирая на такие угрозы, Валерий 
все-таки пытался разработать такую систему во-
дного орошения, которая могла бы приносить 
максимальную пользу при очень экономной 
затрате воды. И добился своего. Его проект по-
ливных систем, которые могли орошать посевы 
риса, строго равномерно по всей площади, был 
реализован. Правда, претворялся в жизнь долго, 
но нововведение все-таки прижилось, резуль-
тат – экономия воды вдвое.

– Начиная с 1991 года наших сотрудников стали 
постепенно увольнять, – говорит Валерий Джафе-
рович. – Объясняли это нехваткой финансирова-
ния. К 1992 году в штате «Даггипроводхоза» оста-
лось всего несколько человек. Зарплату мы не 
видели по два-три месяца. В дальнейшем учреж-
дение практически перестало существовать.

В 1996 году Валерий принял решение уехать с 
семьей обратно в Магарамкент. супруга сефижат 
устроилась в местную больницу заместителем 
главного врача (окончила в свое время ленин-
градский санитарно-гигиенический институт). А 
он, к сожалению, пока не смог трудоустроиться. 
Однако духом не пал. Помогал родителям по хо-
зяйству.

Отец однажды с грустью сказал:
– Извини, кто знал, что так все повернется. На-

верное, тебе действительно надо было учиться в 
Москве.

Валерий успокоил:
– Ничего, и здесь работа найдется…
Однажды рано утром сельчане увидели моло-

дого мужчину, который с лопатой в руке работал 
на проезжей части дороги.

– что делаешь? – поинтересовались они.
– Дорогу вот пытаюсь благоустроить…
люди засмеялись. Но вскоре сельчане и сами 

в свободное время стали работать на благоу-
стройство поселка. Постепенно привели в поря-
док и центральную дорогу, и площадь, и тротуа-
ры. А Валерия пригласили работать в районной 
администрации. 

с 1998 года он уже заместитель начальника 
районного управления социальной защиты на-
селения. самое важное качество в его работе, 
как он сам считает, – терпение. В районе, к со-
жалению немало безработных и малоимущих. И 
все идут со своей бедой непременно к Мирзага-
санову.

– Такого сердечного человека мне еще не 
приходилось встречать, – говорит житель Мага-
рамкента пожилой Керимхан. – хороших людей, 
наверное, немало, и у нас в районе их хватает, но 
он какой-то особенный. Просто душа-человек. Я 
ему долго рассказывал о своих проблемах, и он 
терпеливо слушал, не перебивая. А ведь другие, 
которые были до него, не хотели слушать. Он со-
всем другой, прямо не от мира сего…

Как-то жена сефижат сказала, что в стране 
объявлен конкурс на самую лучшую многодет-
ную семью, − услышала про это в теленовостях. 
Так у нас в районе ведь немало многодетных 
семей, подумал Валерий. К примеру, семья Гад-
жиевых, что в поселке советское, у них семеро 
детей: пять мальчиков и две девочки…

через несколько дней Валерий отправился к 
Гаджиевым в гости. супруги Имран и Джамият 
встретили его приветливо. А он рассказал им о 
конкурсе, посвященном лучшей многодетной 
семье России. Предложил им включиться.

– Разве мы заслужили? – замахала руками 
Джамият.

– А как же, – заверил ее Валерий. – Вы − заслу-
женный врач-терапевт, ваш муж Имран − лучший 
химик-технолог в районе. живете вместе вот уже 
35 лет. Воспитываете прекрасных детей…

Имран и Джамият не верили в успех, но спу-
стя полгода в администрацию Магарамкентско-
го района поступил документ из Москвы, изве-
щающий, что семья Гаджиевых признана самой 
лучшей в России за 2012 год. А в июне прошлого 
года состоялось награждение семьи медалью и 
Грамотой «За любовь и верность». Вручал ее сам 
Валерий Джаферович.

– Все сельчане были рады за них, – говорит 
он. – Эта семья действительно самая лучшая у 
нас в районе. Никогда никто не слышал, чтобы 
они повышали голос на кого-либо. Тем более – 
друг на друга. И в доме все вопросы решаются 
спокойно, обстоятельно, стараясь никого не 
ущемить.

Нельзя не сказать, что у Валерия Джаферови-
ча тоже есть дети. старшая дочь Мадина живет 
в Махачкале, учится в медицинской академии. 
Еще двое ходят в школу в Магарамкенте. Все 
учатся на отлично. супруга сефижат улыбается:

– Видимо, в папу пошли. стараются…
Валерий Мирзагасанов не согласен:
– И ты на отлично училась, ведь хорошим вра-

чом стала…
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Генетика не ошибается. Его родослов-
ную можно безошибочно охаракте-
ризовать словами: «Благородство. 
Достоинство. Просвещенность». Его 

дедушка Гаджи Дибир работал кадием Темир-
хан-шуринского округа. своим сыновьям он дал 
светское образование.

Отца его, благороднейшего Магомеда Аши-
кова, знал я хорошо. человек выдающихся тео-
логических знаний. Он был соткан из честности, 
чистоты и доброты! В запретные годы, когда кра-
сивую большую сельскую мечеть превратили 
в колхозный хлев, сельчане тайно собирались 
в частной сакле на пятничную молитву. В те су-
ровые годы Магомед Ашиков имел величайшее 
мужество быть дибиром (имамом) Гаквари. Ни-
когда в своих проповедях он не касался полити-
ки. Говорил лишь о нравственности и необходи-
мости уважения друг к другу. Помню его слова: 
«Аллах не дал нам право критиковать других, 
но всем вменено быть самыми критичными к 
своим помыслам и своим деяниям!». Мы, дети 
– послевоенные сироты, любили ходить к нему 
в магазин, и он ВсЕГДА угощал нас конфетами и 
печеньем! Это стало для меня первым уроком 
человеческой доброты!

Безусловно, смерть каждого искренне вос-
принимается односельчанами с горечью. И про-
щаясь на кладбище с усопшим, всякий раз сель-
чане ожидали прощального слова Магомеда 
Ашикова, его прощальной проповеди и молит-
вы. Горы вокруг молчаливо взирали на собрав-
шихся у могилы ушедшего в вечность и вместе 
с ними слушали мудрые слова о добродетелях 
усопшего и аяты Корана, произносимыми го-
лосом Магомеда Ашикова. Я большой ценитель 
человеческого голоса и живого пения. Ни у кого, 
никогда и нигде в мире, кажется мне, не было 
и нет такого красивого голоса, как у Магомеда 
Ашикова! жаль, что он не зафиксирован на ви-
део- и аудионосителях. А больнее всего то, что 
нет сегодня в Гаквари − родном селении Аши-
кова Магомеда − даже приблизительно равного 
ему нравственного и духовного лидера! Даге-

стан да и вся Россия в целом сегодня более всего 
нуждается не в мерседесах, дворцах, инвести-
циях, футболе, турбазах и ресторанах, а в таких 
светлых и благородных личностях!

Все это вспомнилось, когда узнал, что его 
сыну – хандуле Магомедову – исполнилось 80 
лет. Боже, как быстротечно время! хандула Аши-
кович преподавал мне астрономию и физику в 
Агвалинской средней школе. Тогда же он заве-
довал отделом народного образования Цума-
динского района. Позже, окончив школу с меда-
лью, я оказался без денег для поездки на учебу, 
и меня назначили учителем начальных классов 
Гигатлинской школы. Инспекторскую проверку 
работы школы возглавлял сам хандула Магоме-
дов, для меня было высокой оценкой то, что и 
моей работой он остался удовлетворен. Позже 
я заочно учился на химическом факультете Да-
гуниверситета, но судьбой было назначено мне 
дальнейшее образование в Дагмединституте. 
Затем была работа врачом во Владимирской об-
ласти. Приезжая в Москву, я часто встречался с 
хандулой Ашиковичем и даже стриг его кудря-
вые волосы, а он «хвалился», что «к нему специ-
ально приезжает личный парикмахер». Других 
«клиентов» по парикмахерской части в Москве 
у меня не было. Я и сегодня думаю, часто ли за-
ведующий районным отделом образования в те 
времена уезжал в столичную аспирантуру, при 
этом вопреки пожеланию районного руковод-
ства. Но хандула был и всегда остается челове-
ком серьезной науки.

Впервые я увидел, как одержимо трудится 
ученый-исследователь. Ради экспериментов по 
искусственному выращиванию кристаллов в Ин-
ституте кристаллографии Академии наук сссР 
хандула мог работать в лаборатории сутками, 
а иной раз и в выходные дни. Я спрашивал его 
тогда, над чем он работает. «Выращенный кри-
сталл размером в кубический сантиметр может 
вместить в себя всю ленинскую библиотеку и 
отослать луч до луны!» – отвечал он. Тогда это 
казалось мне абсолютной фантастикой. А ведь 
этими проблемами тогда же занимался и жорес 

Магомед АБДУлхАБИРОВ

унаследованное достоинство
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Алферов, с которым хандула был знаком и дру-
жен еще в начале своего научного пути.

Блестящая защита диссертации, и хандулу 
Магомедова оставляют работать в научном ин-
ституте в подмосковной черноголовке. Ему вы-
деляют добротную квартиру и он продолжает 
интенсивные научные исследования. Его как 
талантливого и перспективного ученого отправ-
ляют в долгосрочную научную командировку в 
Кембриджский университет. И это в советское 
время! Однако очень авторитетный секретарь 
парткома Даггосуниверситета шапигаджи Иса-
ев, подключив его отца – незабвенного Магоме-
да Ашикова, – уговаривает на переезд хандулу 
Магомедова в Даггосуниверситет в качестве за-
ведующего кафедрой физики твердого тела и 
декана физического факультета.

что делать? Нелегкими были раздумья. Аб-
солютная перспектива войти в мировую элиту 
физиков или работа в родном Дагестане? Очень 
сложный вопрос, на который у меня и сегодня 
нет однозначного ответа. Пожалуй, для хандулы 
Ашиковича важнее были помыслы о будущих 
дагестанских исследователях и развитии науки 
на родной земле… Когда из Москвы уезжал спе-
циалист мирового уровня, заведующий самой 
авторитетной в стране стоматологической кафе-
дрой, профессор Танка Ибрагимов спрашивал 
его и себя: «Зачем это надо?». Но при принятии 

таких судьбоносных решений не исключается 
ведь и такая естественная миссия, как непосред-
ственное служение Дагестану. Деятельность 
хандулы Ашикова в Дагестане была очень по-
лезной, всецело направленной на постижение 
молодыми дагестанцами научных высот.

Такие люди, как хандула Ашикович Магоме-
дов, являют собой соль и совесть Дагестана.

Дорогой хандула! Не было традиции у горцев 
отмечать дни своего рождения, но новые веяния 
приносят новые традиции. Они дают повод оста-
новиться у серпантина жизни, обозреть пройден-
ный путь и взглянуть на предстоящие вершины. 
Вся твоя жизнь состоит из достоинств! спасибо 
тебе за все доброе, что ты сделал Дагестану, да-
гестанцам, науке, просвещению, семье! Незаб-
венные отец и мать (величавая хассат) имеют 
основание гордиться своим сыном! Ты – не лите-
ратурный и не надуманный герой. Ты – реальный 
и изумительный современник, пример для под-
ражания! Обнимаю! Мы еще посидим у гакварин-
ских родников и водопадов, поговорим с горцами 
и орлами, почувствуем красоту вершин и дыхание 
родной земли. Непременно постоим у утеса Уунч, 
где прошло твое детство. Боже, какая панорама 
и какой величавый каньон Гегуха! Дорога в Уунч 
проходит через Асатхве, где прошло мое детство. 
Наши хутора сегодня в опустении и сиротстве. Нам 
есть над чем поразмышлять. До встречи в Уунч!
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Каких только замечательных людей не 
дало нашей республике 1-е Дагестан-
ское педучилище в Буйнакске; среди 
его выпускников были и известные 

руководящие работники, крупные ученые, зна-
менитости из области искусства, культуры, ка-
дровые военные… Но сейчас 
я хочу рассказать о том, кто 
не совсем его выпускник, а 
только учился в нем… хотя 
история Даудова Ирбайхана 
Абдулмуслимовича, как и мно-
гих его сверстников, ничем 
особенным не отличается: по-
могал родителям, учился, же-
нился, но…

Родился он в старинном ку-
мыкском селении Эндирей-аул, 
что в хасавюртовском районе, 
в 1910 году, в 1925 году с роди-
телями переехал в хасавюрт, 
где продолжил учебу в школе, 
а через год его направляют 
в «Интернат горцев» – в Буй-
накск. Здесь он вступает в ком-
сомол и с энтузиазмом занима-
ется общественной работой. В 
сентябре 1928 года из интерната его направляют 
учиться в 1-й Дагестанский педагогический тех-
никум.

Здесь он проявляет свои лучшие качества. 
Был примером в учебе, в дисциплине, хорошим 
организатором. Проявлял настоящую комсо-
мольскую принципиальность в борьбе за спра-
ведливость. Вот один из примеров.

В те годы на окраине Буйнакска находился 
сов хоз «Маарлов», богатый фруктовыми садами, 
которые нередко любила «навещать» городская 
молодежь, чтобы полакомиться. Поймать и на-
казать непрошеных гостей не всегда удавалось. 

Ночные вылазки, хотя и редко, совершали, слу-
чалось, и учащиеся педтехникума. Но однажды 
они попались с поличным. Руководство совхоза 
пожаловалось дирекции техникума, которая ре-
шила исключить всех участников ночной вылаз-
ки – кого из комсомола, а кого даже и из техни-

кума. Узнав об этом, секретарь 
комсомольской организации, 
не согласовав с дирекцией, 
провел заседание комсомоль-
ского актива. Критиковали их 
и пристыдили, был и разговор 
по душам. Многие признали 
свою вину, попросили про-
щения, заверив, что больше 
такого не совершат; были и та-
кие, кто признался, что им эти 
яблоки нужны для еды с хле-
бом, и сторожа не было, чтобы 
спросить у него разрешения. 
В протоколе собрания все это 
было отражено, как и вынесе-
ние выговора с предупрежде-
нием: в случае повторения по-
добных нарушений они будут 
наказаны более строго. Было 
отмечено в протоколе и о не-

достатках в техникуме, необходимости улучше-
ния культурно-массовых и бытовых условий сту-
дентов.

Протокол пошел «наверх», где он не по-
нравился, и Ирбайхана Даудова исключили из 
комсомола и из техникума. Так комсомольский 
вожак защитил своих комсомольцев от «распра-
вы», а себя не смог, или не пожелал. Потом все же, 
разобравшись, его восстановили в комсомоле и 
в техникуме, но произошел большой перерыв 
в учебе и он вернулся в хасавюрт. Он был уже 
достаточно образованным, и хасавюртовский 
РК комсомола направляет его на 6-месячные 

Абдулла МАГОМЕДОВ, 
Таймыр АГАЕВ

ирбайхан даудов Погиб, 
защищая севастоПоль

Ирбайхан  (справа)  
со  своим  старшим  братом
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курсы в ленинград. В мае 1932 года его назнача-
ют народным следователем в хасавюртовском 
районе, затем он работает в прокуратуре Баба-
юртовского района. Перед тридцатилетним Ир-
байханом открывались большие перспективы в 
его новой работе. И тут грянула война. Ему, как 
работнику прокуратуры, была дана бронь от 
призыва в армию. Но он добился отправки на 
фронт.

Пишу об этом потому, что в послевоенные 
годы, работая в Буйнакском педучилище, я соби-
рал материал по его истории... Почему, казалось 
бы, обычный уход на фронт человека, имевше-
го бронь от призыва, заинтересовал меня? Кто 
эти люди, такие, как он, патриоты, готовые по-
жертвовать жизнью во имя спасения родины? 
чем они жили, каким воздухом дышали. Простая 
история жизни Ирбайхана Даудова ответила на 
этот вопрос. Он дышал 
любовью к своей семье 
– к своей матери, жене 
сайде, детям – дочери и 
сыну, к своему Дагестану 
и своей стране. В этом 
убеждают его борьба 
за справедливость, его 
бесхитростные строки 
сохранившихся писем 
с фронта. В нынешнем 
году отмечается уже 
68-я годовщина с окон-
чания войны, на которой он погиб. И вот перед 
вами строки из писем, публикуемые с согласия 
его родных. Их сохранилось более сорока. Боль-
шей частью они написаны на кумыкском языке, 
но есть и на русском, и все – карандашом. Поэто-
му многое стерлось от времени и многократного 
чтения. Поэтому – лишь короткие отрывки.

Вот из самого раннего: «Здравствуй, дорогая 

сайда… Пишу второпях. Деньги… я получил. За-
чем… ты их выслала? Я написал девять писем, по-
лучила ли ты их?… Почему Патук не пошла в шко-
лу? Я фотографировался, вышлю… Мой адрес…»

Написано уже на рус-
ском: «Здравствуйте, 
мама Ажам, сайда, Ра-
бият, гелин (невестка. – 
А.М.), Бурлият, Зубайдат, 
Умукусюм, мои любимые 
деточки Эличка, Дуглас 
и дети моего брата… Я 
жив-здоров, того и вам 
желаю… Защищаем наш 
любимый город (видно, 
было написано назва-
ние города, но цензурой 

было стерто. – А.М.). Победа за нами будет! За 
меня не беспокойтесь. сообщите, как Рашидхан, 
письма получает или нет, жив он или нет?.. Оста-
юсь с ожиданием от вас письма…»

В одном из писем Ирбайхан просит жену, что-
бы дети своими руками писали ему письма, что-
бы выслали отпечатки своих ручонок… И, обра-
щаясь к ней, пишет, чтобы дети не видели на ее 
лице грусти, чтобы она всегда перед ними улы-
балась, никогда их не ругала. «… когда вернусь 
живым и здоровым, мы с тобой вырастим, вос-
питаем умных, грамотных детей… Прошу, чтобы 
дети не чувствовали нужду…»

«Я получил от вас две открытки и одно письмо, 
и был очень рад. Особенно за письмо, которое 
ты, сайда, пишешь − длинное. сайда, ты обижа-
ешься, что я мало и редко пишу. Ты не обижайся, 
у меня очень мало свободного времени, у нас не 
очень спокойно… Вы пишите почаще. Ажам ска-
жи, что Магомедзапира я встречаю, он хорошо 
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себя чувствует… У меня дела идут хорошо. скоро 
мне дадут правительственную награду, докумен-
ты отправлены наверх, я и мои друзья ждем ее. 
Мы ходили на одно задание, мне в голову рико-
шетом попала пуля, но я очень скоро вылечился, 
даже никакого следа не осталось. Вы не пережи-
вайте… 05.03.1942».

Текст письма от его команди-
ра, написанного 5 апреля 1942 
года: «В одном из боев в этой 
ответственной операции отли-
чился боец Даудов Ирбайхан… 
Командование представило тов. 
Даудова к правительственной 
награде. Он был ранен немец-
ким автоматчиком, но не ушел с 
места боев, хотя ему приказали, 
чтоб он пошел в полевой госпи-
таль, но он не покинул строй и 
был одним из первых бойцов, 
которые прорвали оборону нем-
цев. Герою-дагестанцу – Даудову 
Ирбайхану было присвоено звание сержанта…». 
Еще письмо от командования: «Здравствуйте, 
многоуважаемая саида Джамалутдиновна… В 
ожесточенных боях под ураганным огнем против-
ника Ирбайхан неоднократно успешно выполнял 
боевые приказы командования, громя фашистов. 
За боевые заслуги Ваш муж представлен к прави-
тельственной награде. Товарищ Даудов здоров и 
успешно продолжает уничтожать фашистов. При-
вет Вам от боевых товарищей Ирбайхана…».

Еще одно: «Письмо, отправленное 30.3.42 г., 
получил 10.4.42 г., которое очень меня обрадо-
вало. сайда, чтобы тебя не расстроить, я не стал 
тебе писать о своем ранении… В одном из боев 
я получил касательное ранение головы, но оно 
не тяжелое было. с 3 по 30 марта 42 года лежал в 
госпитале и, когда стал ходить, вернулся в часть, 
к боевым друзьям. следа от раны на голове не 
видно… Я вижу сны, что вы сильно переживаете. 
Ничего не поделаешь, времена такие, терпите, 
ждите, скоро вернемся с победой. 10. 4. 42 г.»

И вот еще одно письмо, написанное 13 июня 
1942 года: «салам, дорогая, любимая сайда!.. 
Пишу вам в минуты затишья. В эти дни идут 
очень тяжелые бои, в гуще которых нахожусь 
и я. Если из этой войны выйду живым, то не по-
гибну нигде. Если в этом или в будущем месяце 
от меня не получите письма, то можете оставить 
всякие надежды, связанные со мной, бои на-

столько сильные тут идут… сайда, если от млад-
шего брата Вагида не будет письма, считайте, что 
его уже нет, считайте, что он утонул. Но его род-
ным ты не говори, расспрашивай, получили от 
него письмо или нет, может, они уже знают или 
нет? Если семья салавата (кумыкский драматург 
Алим-Паша салаватов. – А.М.) не получает пись-

ма, то считайте, что он тоже уто-
нул в море…»

через два дня Ирбайхан пи-
шет письмо Вагиду: «…Ты хо-
чешь узнать о Магомеде (он брат 
Вагида. – А.М.), по тем данным, 
которыми я располагаю, он, ви-
димо, несколько дней тому на-
зад выехал совместно со своей 
частью, куда − не знаю. Больше о 
нем ничего узнать не мог. Вагид, 
это война и, возможно, за меня 
вышлют деньги смертные (так в 
письме. – А.М.), если от меня не 
получите долго письма, то счи-

тайте храбро погибшим за Родину и народ. Я уже 
второе ранение получил и вылечился… Ранение 
было в область грудной клетки. лежал с 1 мая по 1 
июня, уже хожу на перевязку и чувствую себя луч-
ше. Домой о ранении не писал, а только Рашидха-
ну… 16.6.1942 г.»

Это письмо было последним − после 16 июня 
1942 года от него писем больше не было.

Итак, в Буйнакске, в музее Боевой славы, нам, 
его работникам, нетрудно было разобраться, где 
он воевал, в составе какой дивизии и какой город 
защищал. Его дивизия осенью 1941 года была 
сформирована в Дербенте и в декабре 1941 года 
направлена в Туапсе, а затем − в Крым, откуда в 
конце января − уже под севастополь. Помог и но-
мер полевой почты. Дивизия, в которой воевал 
наш Ирбайхан Даудов, героически сражалась в 
Крыму, особенно – в боях за легендарный сева-
стополь, и почти вся погибла на земле Тавриды.

Побывавший в конце июня 1942 года в сева-
стополе известный писатель и военный журна-
лист Евгений Петров в очерке «севастополь бо-
рется» писал: «Восемьдесят семь лет назад (1855 г. 
Крымская война. – А.М.) каждый месяц обороны 
севастополя был приравнен к году. Теперь к 
году должен быть приравнен каждый день». И 
каждый день здесь рождались герои. сражался 
здесь и дагестанец Ирбайхан Абдулмуслимович 
Даудов из 345-й стрелковой дивизии.

 68 лет велиКой победе 
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 иСКуССтво 

У человечества много рычагов для ме-
жэтнического сближения, и я могу 
утверждать, что мощнейшим сред-
ством достиже-

ния этой цели являются 
наука и искусство, в част-
ности, живопись. Эта убеж-
денность оправдана моим 
многолетним опытом уче-
ного и художника. 

Эта тема занимала и за-
нимает умы многих выда-
ющихся людей. Примером 
тому − существующий в За-
падной Европе уже более 
100 лет рыцарский Орден 
Александра Великого, чле-
нами которого в разное 
время были и принцесса 
Пруссии Виктория луиза, и 
художник сальвадор Дали, 
и английский писатель Пи-
тер Устинов, и политики 
Рональд Рейган и Джордж 
Буш, и многие другие вид-
ные ученые, политические 
деятели и деятели искус-
ства. Орден ставит главной 
своей целью достижение 
взаимопонимания между 
людьми различных наций 
и культур. Моя деятель-
ность в науке и искусстве 
была настолько близка 
ей, что в 2005 году я был 
посвящен в рыцари этого 
Ордена. Таким образом, я 
органически вписываюсь 
в обсуждаемую тему и буду счастлив, если смогу 
принести пользу.

Многие годы я посвятил науке, и вот уже про-
шло 14 лет с тех пор, как в моей судьбе произо-

шел резкий поворот. Я навсегда оставил науку и 
с головой ушел в неведомый мне до того мир ис-
кусства – живопись. Наука помогала мне позна-

вать природу и, раскрывая 
ее тайны, заимствовать 
у нее то, что необходимо 
для прогресса. В живописи 
художник также изучает 
природу и в процессе по-
знания, как бы отрывает 
от нее часть, и, переведя 
ее на холст, возвращает 
людям. люди же, благода-
ря картинам, познают мир, 
знакомясь с уголками све-
та, континентами и страна-
ми, где никогда не бывали, 
и людьми их населяющи-
ми. И я решил стать прово-
дником этого процесса.

Путешествуя по миру, 
представляя свои карти-
ны, я присматривался к 
людям, изучал их отно-
шение к жизни и понял, 
что главной жизненной 
ценностью для всех лю-
дей являются семья, дети, 
мир, любовь к ближнему, 
природе. Я наблюдал, как 
в Нью-йорке или Бостоне 
наслаждаются пейзажами 
Москвы и Петербурга, мо-
сковский зритель востор-
гается красотами Кариб-
ского моря, европейцы 
любуются полотнами, по-
священными истории Из-

раиля или Дагестана, израильтяне и дагестанцы 
не могут оторваться от видов Франции, Велико-
британии, Голландии, швейцарии, Канады или 
Германии. И все они с интересом всматриваются 

благородная Миссия искусства 
в МежэтническоМ сближении

Биньямин шАлУМОВ

Прогулка  по  Бонну.  
Холст,  масло,  2010



26

в портретные изображения белых, черных или 
цветных людей, любуясь добротой их взгляда, 
красивыми чертами их лиц, и никто даже на миг 
не задумывается об их религиозной или этниче-
ской принадлежности. Они растворены в этих 
сюжетах, и вся планета кажется им родным ме-
стом их обитания. 

Искусство отражает и в то же время рождает 
в душах людей терпимость и толерантность. И 
это хорошо видно на примере Дагестана, страны 
моего детства и юности, сформировавшей мой 
характер и мою душу. Я убедился в этом во вре-
мя моей выставки, проходившей в одном из цен-
тральных выставочных залов в центре Москвы. 
Узнав по каналам сМИ о выставке, посвященной 
Дагестану, сюда стекалось много дагестанцев, 
преимущественно молодых – аварцев, лакцев, 
лезгин, даргинцев, горских евреев и других, в 
глазах которых я видел эмоциональный подъем 
и гордость за свою малую родину. И всех их пред-
ставлял художник из горских евреев, и по благо-
дарному отношению к автору я понимал, что нет 
никаких границ между народами Дагестана.

Уже в пожилом возрасте судьба в очередной 
раз подарила мне шанс ощутить себя счастли-
вым, когда один из авторитетных в Дагестане 
людей, Гамзат Магомедович Гамзатов, пригла-
сил меня совершить путешествие по республи-
ке. Две недели июня 2006 года были для меня 

днями неподдельного счастья об-
щения с родной природой и пре-
красными людьми, уже в который 
раз поразившими меня не только 
безграничной любовью к своей 
земле, но и глубоким познанием 
своего прошлого, желанием сохра-
нить историю края и правду о мир-
ном сосуществовании на террито-
рии Дагестана всех религиозных 
конфессий. свидетельство тому – 
многочисленные музеи, имеющие-
ся практически во всех районных 
центрах и некоторых селеньях. Как 
может не поражать воображение 
то, что на огромных горных скло-
нах, например, вблизи селения со-
гратль, лесные массивы высажи-
ваются ежегодно по традиции уже 
много лет мальчиками и девоч-
ками в день окончания школы!? 
Как можно не поддерживать идею 

уроженца этих же мест Гамзата Магомедовича 
Гамзатова – создать в поддержку толерантности 
трехтомник Торы, Библии и Корана, сложенные 
в едином футляре! И как не быть благодарным 
Илье ханукаевичу Урилову – академику Рос-
сийской Академии наук, доктору исторических 
наук, профессору, уроженцу Дербента, ревност-
ному ценителю искусства и литературы, активно 
коллекционирующему произведения живописи, 
принадлежащие кисти земляков, за то «… что-
бы в дальнейшем создать картинную галерею и 
оставить все людям – благодарным потомкам»?!

создавая цикл живописных работ об этом 
удивительном крае и его людях, я восторгался 
окружающей красотой, с трепетом углублялся в 
древнюю историю, наслаждался человеческими 
лицами. Для меня самого стало неожиданностью 
то, что сюжеты, перенесенные на холст, подыто-
жили историческую данность: Дагестан – страна 
веротерпимости и толерантности. Отражением 
этого явилась моя книга-альбом «Из Дагестана 
по всему миру. Возвращение в рай», выпущен-
ная Дагестанским издательством «ЭПОхА».

хочу привести выдержку из предисловия к 
этому изданию, написанного Гамзатом Гамзато-
вым: «Дорогие друзья! Вы получили редкую воз-
можность самостоятельно постичь тайну неосо-
знанного еще мировым сообществом феномена 
многонационального и многоконфессионального 

 иСКуССтво 

Ах-Тамарю,  Армения.  Холст,  масло,   2001
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дагестанского общества, не знавшего на пути сво-
его исторического развития ни межнациональ-
ных войн, ни религиозных конфликтов… Даге-
стан еще в начале XIX века − за 35 лет до отмены 
крепостного права в царской России, освободил 
рабов, запретил рабство в целом и создал уни-
кальную идеологию свободы личности: человек 
рожден свободным, никому не должен покорять-
ся и не должен стремиться покорить кого-либо, 
рабовладелец – тоже раб!».

А на полотнах – реальные сюжеты из жизни 
дагестанцев и в, частности, городские улицы 
древнего Дербента, где рядом веками бескон-
фликтно сосуществуют еврейская синагога, ар-
мянская церковь, мусульманская мечеть. На 
протяжении всей истории Дербента объективно 
сложились принципы толерантности. Известные 
фортификационные сооружения Дербента объ-
единили людей в поисках гарантии безопасно-
сти, что привело жителей города к единственно 
возможному варианту совместного выживания 
– вместе и в мире! И когда в 1806 году Дербент 
был окончательно присоединен к России, город 
выдержал экзамен на веротерпимость. Дербент 
стал еще более многонациональным городом. 
Здесь жили азербайджанцы и русские, армяне и 
евреи, картвелы и финны, поляки и лезгины, дру-
гие дагестанские народности. Евреи и христиане 
не только смогли найти контакт с местным на-
селением, но вскоре стали самыми активными 
деловыми людьми города. Первая всеобщая 
перепись населения, проведенная в Дербенте в 
1895 году, стала свидетельством роста в городе 

еврейского и христианского населения. Форми-
руется и укрепляется общий этнос «дербентцы». 
личные взаимоотношения между жителями ока-
зались сильнее национальных. В самое тяжелое 
для христиан и иудеев время, когда во время 
гражданской войны банды, не поддерживавшие 
толерантного пути развития региона, устраива-
ли погромы, мусульманское население города 
встало на их защиту.

Дербент не утрачивал толерантных отношений 
на протяжении всей истории своего развития. К 
примеру, уже в наши времена в разные годы ру-
ководящие должности во властных структурах 
занимали многие армяне. А в руководстве строи-
тельством почти всех промышленных предпри-
ятий Дербента стояли представители еврейской 
общественности: Мугдоши хизгилов – основатель 
ковровой фабрики; под руководством семена 
Ильдатова были построены заводы «Радиоэле-
мент», «Дербентский завод шлифовальных стан-
ков», «Завод пива и безалкогольной продукции»; 
городской молокозавод построил Брнбойм; пер-
вым руководителем дербентского винзавода 
стал Роберт Нахшунов; сосун Якубов руководил 
долгие годы городским промышленным комби-
натом, а Биньямин хазанов – городским пищевым 
комбинатом; появлению коньячного комбината 

 иСКуССтво 

Вековое соседство.  Холст,  масло,   2008

Новодевичий  монастырь.  
Холст,  масло,   2001



28

дербентцы обязаны Закою семенову; консерв-
ным комбинатом многие годы руководила Гали-
на Ягданова, а главным инженером завода был 
Манашир шалумов. Во главе заводов и фабрик 
всесоюзного значения – «Динамо», стекольного и 
коньячного комбината стояли русские Бородин, 
Бунин и чубов; грек Тимуриди основал в городе и 
долгие годы руководил 
заводом шлифовальных 
станков. Из 22 председа-
телей глав муниципаль-
ных образований было 
11 мусульман, 6 иудеев, 
5 христиан и 1 армянин.

Идеи толерантности, 
веротерпимости и мир-
ного соседства востре-
бованы дербентцами и 
сегодня. «На протяже-
нии всей многовековой 
истории нашего города 
дербентцев отличало 
стремление к обще-
ственному согласию и 
межнациональной гар-
монии, на нашей земле 
всегда мирно ужива-
лись люди разных наци-
ональностей, различной 
веры…». Такими слова-
ми начинается «Договор 
об общественном и межнациональном согласии 
в городе Дербенте», подписанный в 1996 году 
представителями трех основных религиозных 
конфессий. В городе созданы и функционируют 
«Общественный совет города» и «совет старей-
шин Дербента», в которые вошли представители 
трех основных религий. свидетельством сбли-
жения народностей и религий являются факты 
бракосочетания, когда только за один 2005 год 
из 615 зарегистрированных браков – 127 межна-
циональные, 27 из них − межрелигиозные.

Дербентцы знают по нескольку местных язы-
ков, вместе празднуют свадьбы, дни рождения, 
и даже религиозные праздники. христиане и иу-
деи поздравляют мусульман с Курбан-Байрамом, 
в праздник Пейсах в синагогу приходят с по-
здравлениями священник и имам; доставлен-
ный в Дербент в православную Пасху Благодат-
ный огонь встречают всем городом. Таковым 
Дербент был вчера, есть сегодня, и, дай Бог, 

останется навсегда как пример межэтнического 
сближения.

Персональная выставка в Москве в январе 2007 
года в залах союза художников России, где был 
представлен впервые мой дагестанский цикл, за-
крепила мое мнение о громадной воспитательной 
роли живописи. Удивительным было, что многие 

из посетивших выставку 
мало или совсем не зна-
ли о Дагестане, или зна-
ли с подачи сМИ только о 
том, что в нем не совсем 
спокойно, а покидали 
они выставку с любовью 
к этому краю. Действи-
тельно, такие сюжеты 
как, в частности, «Память 
чести», повествующий о 
победе объединенных 
сил дагестанцев разных 
национальностей, порой 
не знавших языков друг 
друга, но вместе боров-
шихся за свою независи-
мость и победивших счи-
тавшегося непобедимым 
персидского завоевателя 
Надиршаха, воспитыва-
ют нашу нравственность, 
показывают нашей мо-
лодежи пример, как надо 

беречь свою землю, любить ее, дорожить ею и 
жить интересами общества.

Не могу пройти мимо реального события, 
произошедшего в ходе моей персональной вы-
ставки под названием «Из Дагестана по всему 
миру», состоявшейся в Германии, в городе Кельн.  
Добрая половина экспозиции была посвящена 
дагестанским сюжетам, что вызвало творческий 
порыв у известного западного композитора на-
писать музыку, которую он посвятил нашему 
прекрасному краю. Привожу с сокращениями 
публикацию в немецких сМИ по этому случаю:

«салют, Дагестан» от лайоса Тара – руководи-
тель MUSICA HUMANA написал композицию для 
исполнения на гитаре. Венгерский композитор 
сочинил это произведение для гитарного ис-
полнения в честь еврейского художника Бинья-
мина шалумова, который родился в кавказской 
республике Дагестан. При первом исполнении в 
июне 2007 года в замке Нервених в присутствии 
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российского художника гости приветствовали 
произведение продолжительными аплодисмен-
тами. Мероприятие в честь художника посетили 
350 гостей из числа политиков, дипломатов, эко-
номистов, мастеров искусств и известных обще-
ственных деятелей… Куратор Томас Блюманн из 
Европейского фонда культуры (Берлин) отметил 
успехи Тара: «Фонд приветствует Ваше гениаль-
ное мастерство и благодарит за Ваш вклад в дело 
служения культурой взаимопониманию между 
людьми различных национальностей». 

Не это ли является прямым доказательством 
влияния живописи на умы людей, вызывающее 
интерес и любовь к увиденному на холстах, рож-
дающее в их душах желание быть одними из нас и 
любить наш край, а, стало быть, пытаться сохранить 
его в целости и сохранности. Я хочу приветствовать 
всех, кто создает каждый своими средствами атмос-
феру любви и радости пребывания на нашей плане-
те, стихами выдающегося поэта современности Ра-
сула Гамзатова, которые особенно чувствительны и 
близки людям, находящимся в эмиграции:

Когда я, объездивший множество стран,
Усталый с дороги домой воротился,
склонясь надо мною, спросил Дагестан:
«Не край ли далекий тебе полюбился?».
На гору взошел я и с той высоты,
Всей грудью вздохнув, Дагестану ответил: 
«Немало краев повидал я, но ты 
По-прежнему самый любимый на свете».

Только через безграничную любовь к своей 
малой родине человек способен любить весь 
мир и нести дружбу и взаимопонимание между 
людьми разной этнической принадлежности. 
Неопровержимым доказательством этого по-
служила совместная выставка под названием 
«Древний Дербент», состоявшаяся в июне 2011 
года на территории цитадели Нарын-Кала, двух 
академиков-художников – Константина Петрова 
и автора этой статьи, один из которых − уроже-
нец Дербента, другой – представитель всея Руси, 
искренне полюбивший Дагестан, и с любовью 
воспевший на своих полотнах ее историю.

Об авторе: Шалумов Биньямин Завалунович – 
доктор технических наук, профессор, народный 
художник Республики Дагестан, почетный член 
Российской Академии Художеств, действитель-
ный член Международной Академии Творчества, 
рыцарь международного Ордена «The Order of 
Alexander the Great», член ТСХ России, американ-
ских художников «Western New York Artist Group» 
и Международного Художественного Фонда. Жи-
вет и работает в России и США.

 иСКуССтво 

Храм  в  Старых  садах.  
Масло,  холст,  2003

Шестикупольная  синагога  в  Губе.  
Холст,  масло,  2008
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Фото  К.  ЧУтУеВА
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Когда едешь из Редукторного поселка 
в центр Махачкалы, перед самым мо-
стом обращает на себя внимание зда-
ние, чей фасад будто затянут ковром. 

Пассажиров маршруток, проезжающих мимо, 
столь необычный экстерьер удивляет. Тут же на-
чинается обсуждение, что же здесь открылось. 
Основных версий, как правило, две – ресторан 
дагестанской кухни и магазин ковров. Неверны 
обе. Потому что здесь с декабря 2012 года рас-
положился Центр этнической культуры. 

В день его открытия в Махачкале случился 
локальный «ахырзаман» в виде внезапно вы-
павшего снега и последовавшего вслед за этим 
транспортного коллапса. Добрались до Центра 
и увидели выставку, посвященную древним 
знакам и символам, лишь самые отчаянные и 
упорные. сМИ были заняты обличением комму-
нальных служб, составлением метеорологиче-
ских прогнозов на ближайшие месяцы. В общем, 

столь важное для культуры республики событие, 
как появление новой художественной институ-
ции, осталось практически незамеченным.

Центр этнической культуры – явление для Да-
гестана совершенно новое. Во-первых, он открыт 
на частные средства. Это, чтоб сразу расставить 
точки над «и» и успокоить некоторых деятелей 
от культуры, начавших было вопить  о необду-
манном расходовании государственных средств 
на сомнительные прожэкты, тогда как ныне дей-
ствующие учреждения находятся в бедственном 
положении. Итак, это личная инициатива и лич-
ные деньги гендиректора девелоперской ком-
пании «Новые системы» Роберта садуллаева и 
его компаньона Магомедкади Гасанова. Кто-то 
открывает магазин, ресторан, кирпичный заво-
дик, а кто-то − Центр этнической культуры. Да, и 
такое бывает. Здание также находится в частной 
собственности, поэтому отдать его под школу, 
центр сбора коммунальных платежей или дру-
гое важное для города учреждение никак нель-
зя в любом случае. 

Во-вторых, Центр ни в коей мере не планирует 
вести подрывную деятельность в отношении дру-
гих учреждений культуры, в частности, Музея-
заповедника – этнографический комплекс «Да-
гестанский аул». У них по определению разные 
задачи и разные возможности. Не может быть ни-
какой конкуренции  и с другими музеями, «Пер-
вой галереей», Домом народного творчества и т. 
д. Потому что Центр – это не музей, не выставоч-
ный зал, не библиотека, не исследовательский ин-
ститут. Потому что он – это все вышеперечислен-
ное сразу, плюс – театр, киноклуб, дискуссионная 

Влада БЕсАРАБ

новый центр: храня ПаМять – 
войти в будущее
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площадка, издательство и многое дру-
гое. И вообще говорить о конкуренции 
в области культуры смешно и непро-
фессионально. что делить – художни-
ков, народные традиции, историю? А 
вот бороться за внимание посетителей 
можно и нужно. Но тут надо не просто 
осваивать бюджетные деньги, а искать 
новые, современные, формы работы. 
Дагестан так богат талантами, что мож-
но хоть каждую неделю открывать вы-
ставки тех же кубачинских изделий на 
трех площадках одновременно и ни 
разу не повториться. Впрочем, Центр 
этнической культуры не намерен огра-
ничиваться лишь выставочной деятельностью и 
лишь дагестанской тематикой. Не случайно в его 
названии нет упоминаний ни о том, ни 
о другом.

По словам кураторов Центра Джав-
гарат Монаковой и Раисат Исмаило-
вой, он должен стать своеобразным 
клубом для общения искусствоведов, 
культурологов, историков и этногра-
фов, то есть людей, изучающих с той 
или иной стороны особенности куль-
туры разных народов, а также тех, кто 
непосредственно занимается сохране-
нием и развитием народных ремесел. 
Здесь ждут мастеров-оружейников, 
ювелиров, ткачей, гончаров и музы-
кантов, хореографов, художников, чье 
творчество неотделимо от народного 
искусства, кто черпает вдохновение в 
далеком прошлом, переосмысливает 
наследие предков, чтобы создать про-
изведения, актуальные в настоящем, 
интересные современному зрителю. 

Первым таким автором стал ногай-
ский художник Алибек Койлакаев. На выставке 
«Герои времени» была представлена его автор-
ская графика. В своих гравюрах он воссоздает 
сцены ушедшего быта времен Золотой Орды. При 
всей оригинальности авторской трактовки темы 
и фантастичности сюжетов, в них чувствуется не-
что подлинно-эпическое. Автор не претендует 
на создание точной реконструкции. Но ему, без-
условно, удалось передать атмосферу тех леген-
дарных времен, когда степь, небо, человек и конь 
были единым целым, и в этой целостности заклю-
чалась великая сила – стихийная и неукротимая. 

В рамках выставки также был проведен мастер-
класс по травленому штриху – излюбленной тех-

нике Койлакаева.
Мастер-классы, предусматриваю-

щие как раз живое общение со зри-
телем, по задумке кураторов Центра 
должны стать постоянными меропри-
ятиями. Ведь одно дело видеть, напри-
мер, произведения гончарного искус-
ства и читать о том, как твои далекие 
предки месили глину, искали наилуч-
шую форму для того или иного сосуда, 
и совсем другое – самому раскрутить 
гончарный круг, под своими пальцами 
почувствовать, как пружинит податли-
вый материал, из которого, кто знает, 
когда-то был создан и сам человек…

Другой формой живого общения в 
Центре будет лекторий. Предусмотрена 
специальная программа для всех жела-
ющих и лекции для специалистов в той 
или иной области (хотя и отсюда нико-
го не выгонят, просто материал более 
сложный, рассчитанный на подготовлен-

ного слушателя). В ближайшее время можно будет 
послушать рассказ Руслана сефербекова (доктор 
исторических наук,  научный секретарь Института 
истории, археологии и этнографии Дагестанско-
го научного центра РАН) о домонотеистических 
верованиях на территории Дагестана.  Уже есть 
договоренности со специалистами из Кабардино-
Балкарии и северной Осетии – не замыкаться 
только на себе, а быть максимально открытыми, 
познавать мир народной культуры во всем его 
многообразии. В конечном итоге, именно дистан-
цировавшись от универсальных символов, отойдя 

Д. Монакова

Р. Исмаилова

Р. Садуллаев  открывает  Центр
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от общего, через то индивидуальное, специфиче-
ское, особенное, что присуще каждому из много-
численных народов России, должно получиться 
лучше познать свое собственное – дагестанское. 
Более того, даже самое привычное − дагестанское, 
кураторам Центра хочется подать в ином ключе, 
показать в ином ракурсе. 

сейчас они пытают-
ся воссоздать по старым 
фотографиям костюмы 
на родов нашей респуб-
лики, подчеркивая, что 
речь идет именно о рекон-
струкции, а не стилизации. 
Это не должна быть ярко-
сувенирная продукция. 

хотя недостаток каче-
ственной «сувенирки» тут 
тоже надеются восполнить. 
Первый этаж здания, где 
расположился Центр, как 
раз отдан под это. Несмо-
тря на обилие в Махачкале 
сувенирных магазинов, ку-
пить что-то подлинное, са-
мобытное, авторское и при 
этом сделанное в лучших 
традициях народных про-
мыслов, но доступное по 
цене, сложно. А уж достать 
хорошую литературу – качественно изданную; с 
умным, без «воды» и псевдонаучных терминов, 
интересным, живо написанным текстом; с тща-
тельно подобранными иллюстрациями, снаб-
женными четкими пояснениями, – практически 
невозможно. Поэтому издательская деятель-
ность – одно из приоритетных направлений ра-
боты Центра этнографической культуры.

Уже практически готова и в ближайшее время 
будет представлена публике книга Габиба Исмаи-
лова «Магия даргинской вышивки». Идет работа 
над каталогом дагестанских ковров. Удивительно, 
но ничего подобного до сих пор не издавалось, 
хотя историей дагестанского ковроделия, семан-
тикой рисунков в разные годы занимались многие 
наши ученые. Даже химический состав красите-
лей, которыми традиционно пользовались ков-
ровщицы страны Гор, давно изучен и описан, но 
все это узкоспециализированные исследования, 
разрозненные статьи, часть из которых безнадеж-
но устарела. существуют несколько европейских 

изданий по этой теме, ведь именно там, как ни 
прискорбно это звучит, в частных коллекциях на-
ходится немало  прекрасных старинных дагестан-
ских ковров. Новый каталог будет содержать в том 
числе и фотографии этих уникальных образцов. 
Выйти в свет он должен до конца текущего года. А 
в планах еще более грандиозный энциклопедиче-

ский труд – полный каталог 
декоративно-прикладного 
искусства Дагестана. К сожа-
лению, многие специалисты, 
которым кураторы Центра 
предложили участвовать в 
этом проекте, отказались, 
заявив, что «сделают все 
сами». Другие просто отка-
зались предоставить доступ 
к своим фондам, содержа-
щим произведения наших 
мастеров-прикладников, 
которые не протяжении 
десятилетий никому не из-
вестны даже по фотографи-
ям. Опять мешают пресло-
вутая творческая ревность 
и нездоровая конкуренция. 
хотя даже неспециалисту 
ясно, что «сам» никто по-
добное издание не потянет, 
потому что в одиночку не-

возможно объять необъятное. 
сейчас сотрудники Центра работают над ком-

плектованием небольшой библиотеки с литера-
турой по этнографии Дагестана и Кавказа, в том 
числе по народным промыслам. Редкие, в том 
числе не переведенные на русский язык, книги 
будут находиться в открытом доступе, чтобы все 
интересующиеся (в первую очередь – молодые 
исследователи) могли ими воспользоваться. Ведь 
любая книга живет только тогда, когда ее читают. 

любая народная культура, как духовная, так 
и материальная,  также нуждается в постоянном 
внимании, переосмыслении в духе нового вре-
мени. Мало просто помнить и копировать, по-
мещенная в стерильную среду музеев и научных 
лабораторий, она задыхается. В пространстве 
нового Центра воздуха должно хватить всем – и 
тем, кто ревностно хранит память о прошлом, не-
отступно следуя традициям предков, и дерзким 
молодым авторам, пытающимся, не ломая веко-
вых устоев, но изменяя их, войти в  будущее.

«Атилла».  Графика.  А.  Койлакаев
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Махачкалинцы, проходя по 
проспекту Расула Гамзато-
ва, непременно обращают 
внимание на скульптурную 

композицию рядом с Национальной би-
блиотекой: женщина с лирой в левой руке 
и птицей – в правой. Мне всегда хотелось 
узнать, кто ее автор, никаких надписей 
ведь там нет. И вот от знакомых узнал: эту 
работу выполнил Башир Увайсов. В ком-
позиции, безусловно, проглядывает лич-
ность автора. Кто же он?

Пытаясь узнать это, был удивлен ску-
достью сведений о нем. Открываю иллю-
стрированную энциклопедию «художни-
ки Дагестана. Изобразительное искусство 
1917−2007», составленную искусствове-
дом Джамилей Дагировой и читаю: «Увай-
сов Башир Давдиевич, монументальное 
искусство. Родился в 1946 году, Дагестан». 
Вот и все. что еще создано за почти 70 лет 
жизни этим дизайнером-художником-
скульптором?

Поиски сведений об авторе привели 
меня в Дагестанский объединенный кра-
еведческий музей. Нельзя не обратить 
внимание на гармонично вписавшиеся 
в архитектурный облик города фонари, 
установленные на проспекте Расула Гам-
затова и на площади ленина. Я предпо-
лагал, что они привезены из Петербурга: 
уж очень напоминают те, что красуются на 
улицах северной столицы. Зашел в музей. 
Мои предположения развеяли работни-
ки музея, сказав, что их автором являет-
ся именно Башир Увайсов. Выходит, он и 
родился художником в самобытном да-
гестанском ауле Вачи Кулинского района. 
Этот аул действительно богат умельцами, 
талантами. самый известный из них – бо-
рец с царизмом Гарун саидов, образ кото-

рого воплотил в скульптурном памятнике 
тоже вачинец Гарун сунгуров. А навыкам 
художественного воплощения у Гаруна 
сунгурова учился нынешний народный 

Исамутдин РАМАЗАНОВ

железо в руках Мастера – 
как Пластилин

 творчеСтво 
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поэт Дагестана сугури Увайсов – старший 
брат Башира. В семье Увайсовых три бра-
та, и все они творческие люди. Отвечая на 
мой вопрос о возможном влиянии наслед-
ственности, Башир ответил так: «Отца, к 
сожалению, я не помню. Он умер до моего 
рождения. Воспитала нас мама. Она была 
намного талантливее меня – лепила из 
глины в детстве мне красивых зверушек. И 
сочиняла стихи, напевала нам свои песни. 
Мы, ее дети, росли, купаясь в материнской 
любви и ее душевном тепле».

чтобы побольше узнать об этом удиви-
тельно скромном человеке, мне удалось его 
разговорить в кабинете вице-президента 
Международного общественного фонда 
Расула Гамзатова Габибат Азизовой, кото-
рая готовила выставку «Белые журавли». 
Она собирала материалы о поэте, а Башир 
Увайсов предоставил ей свои работы. Ока-
залось, он не только дизайнер, художник, 
скульп тор, но и увлечен музыкой! А дочь 
его, Карина Увайсова, пишет стихи, и мне 
удалось познакомиться со сборником ее 
стихов. любовь же к народной музыке 
была впитана им, можно сказать, с моло-
ком матери. Взрослея, он полюбил русскую 
народную песню, с наслаждением слушает 
музыку Моцарта, Верди. «слушая ее, будто 
заново рождаюсь. Без музыки у человека 
искусства нет жизни», – считает он. Не эта 
ли любовь подвигла его на работу «скри-

пач» – свежесть красок в ней дополняется 
инкрустацией костью по дереву.

с юных лет, подражая своему старшему 
брату, Башир осваивал азбуку рисования. 
А приехав в 1961 году в Махачкалу, он по-
ступает на работу в комбинат художе-
ственных изделий. Трудолюбивый ученик 
добивается заметных успехов. Но Баширу 
хотелось большего, и это желание приве-
ло его к народному художнику Дагестана 
Магомеду юнусилау. Он – УчИТЕль Баши-
ра, а не просто преподаватель. Он научил 
его навыкам рисунка и живописи. «Маго-
мед Каирмагомедович сделал из меня не 
аварца, не лакца… а дагестанца!» – вос-
клицает Башир.

Его первой ласточкой стала полутора-
тонная скульптурная композиция «журав-
ли», которую Башир выполнил и сам уста-
новил в августе 1979 года на фасаде здания 
«Дагпотребсоюза» в Махачкале. Никакого 
заказа не было, рассказывает он. Была у 
него вначале идея увековечить в своей 
работе академика Королева и его успехи 
в космонавтике со звездами над головой. 
Но постепенно, перечитывая знаменитое 
стихотворение Расула Гамзатова «журав-
ли», он пришел к мысли об изготовлении 
этой скульптурной композиции. А я хочу 
отметить, что это первый в Дагестане па-
мятник «журавлям» Расула Гамзатова. Мо-
жет, и у Башира, вырезавшего из металла 
журавлей, в душе жила мечта о том, что 
будущие поколения Дагестана будут жить 
в мире и согласии, в труде и созидании. Ба-
шир сам сваривал железные конструкции, 
сам пробивал стену отбойным молотком. 
Устанавливая на стене свою скульптурную 
композицию, он всю ответственность за ее 
установку брал на себя. Памятник нашел 
свое место, хотя художественный совет по 
непонятным причинам не одобрял вначале 
его работу. Но, увидев работу Башира еще в 
мастерской, руководители города отстояли 
скульптуру.

И в реконструкцию Махачкалы, осо-
бенно центрального городского проспекта 
имени Расула Гамзатова, Башир Увайсов 
внес свою лепту. Все красивые фонари – от 
моста через железнодорожное полотно до 
площади ленина – работа Башира. среда 
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воспитывает человека, чистота, красота 
воспитывает тягу к красоте. Автор гово-
рит, что реконструкция 
Махачкалы должна 
благотворно сказаться 
на менталитете обыва-
телей, приобщить их к 
культуре быта, поведе-
ния, общения.

Башир Увайсов не-
мало поездил по на-
шей огромной стране. 
с 1984 по 1989 год жил в 
Мурманской области, на 
границе с Норвегией. В 
городе Никель жена ра-
ботала врачом, а Башир 
чеканил, клепал, варил. 
До возвращения домой 
в Никеле (это побратим 
норвежского города 
Киркенес) он оставил 
память о себе. На фаса-
де здания дома культу-
ры «Восход» установил 
скульптурную композицию «Музы», ее 
параметры: 8 метров в высоту, 24 метра в 
пролете! В интернете есть ее фотография, 
но ничего не сказано об 
авторе – о Башире Увай-
сове!

За свои 66 лет он внес 
значительный вклад в 
облик дагестанской сто-
лицы, оставил добрый 
след в других городах и 
областях России. «Я еще 
не вернул дагестанцам, 
россиянам и половину 
того, что мог бы, – го-
ворит он. – Все мои ра-
боты отличаются друг 
от друга. Повторение, 
топтание на месте – это 
гибель для мастер-
ства». Башира Увайсова 
можно считать одним 
из родоначальников в 
республике художественной ковки метал-
ла. Последователей у него масса, никаким 
китайцам не угнаться за дагестанцами в 

предприимчивости в освоении новых вея-
ний. И, разумеется, в полном игнорирова-

нии авторских прав. А в 
планах Башира витаев 
идея установить на цен-
тральном бульваре в Ма-
хачкале декоративные 
скульптуры в металле по 
мотивам песен компози-
тора сергея Агабабова, 
других наших известных 
произведений дагестан-
ских работников куль-
туры. И есть еще идея 
поработать над вопло-
щением образа Матери-
труженицы. Пусть на-
глядно увидят сыновья 
и дочери, внуки и внуч-
ки, невестки и зятья, что 
ценою жизни их отцов 
и матерей добыто для 
них наше сегодня. И что-
бы невестка не пускала 
фальшивую слезу перед 

отправкой бабули в «дом престарелых». 
Пусть люди задумаются, увидев скульптур-
ную композицию, поймут суть известного 

хадиса – «Рай находится 
под ногами матерей».

Ожидается и установ-
ка скульптурной компо-
зиции музы «Весна» в Ка-
спийске. Подготовлены 
эскизы главных ворот 
для спортивного ком-
плекса на улице имени 
Дахадаева в Махачкале. 
Трудится Башир Увайсов 
над художественным 
оформлением стадиона 
«Анжи−Арена». Планов 
много, и понимание у 
руководителей админи-
страций опытный, тру-
долюбивый, корректный 
Башир, к счастью, нахо-
дит. Удивляет, правда, что 

в своем возрасте этот скромный, талантли-
вый, инициативный и неустанный человек 
не имеет никаких регалий и наград.
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Как сохранить традиции, обы-
чаи, самобытность своего на-
рода? Как приобщить моло-
дежь к истории своего края? 

Истории, которой 
нужно и можно гор-
диться? Долгими 
вечерами за чаш-
кой чая местный 
актив селения Ком-
сомольское Кизи-
люртовского райо-
на не раз задавался 
этим вопросом.

Мнений было 
много. самым рас-
п р о с т р а н е н н ы м 
было следующее – устроить своего рода 
«избу-читальню» для молодежи с рас-
сказами аксакалов о подвигах предков, 
традициях, которые не стоит забывать. 
Да, это то, что особенно нужно сегодня, 
соглашалось старшее поколение, − и хоте-

лось бы, чтобы все это знали и сохраняли 
долгие годы, чтобы передать уже своим 
детям и внукам. «Только так можно спа-
сти подрастающее поколение от засилья 

чуждой «культуры» 
и тех пороков, ко-
торые разрушают 
общество изнутри, 
– говорит и один из 
активистов села ха-
биб Магомедшари-
пов. – Нас спасет са-
мобытная культура, 
которая богата на-
столько, что каждое 
село может предста-
вить что-то особен-

ное, отличающее его от остальных. Мы в 
этом отношении не исключение».

И вот на очередном сельском сходе 
принято решение ежемесячно проводить 
конкурсы, в которых, к примеру, мужчи-
ны мерились бы силой, причем методами, 
которые использовали их предки. А это 
− кулачный бой, скачки, преодолевание 
длинных расстояний, словом – испытание 
на прочность. Девушки демонстрировали 
бы свое мастерство в приготовлении ста-
ринных блюд, а строгое жюри определяло 
бы лучшую хозяйку. Ну и конкурс, который 
вызвал бы самый большой резонанс. 

Пожилые жительницы селения Комсо-
мольское вызвались удивить односель-
чан своим, особенным, способом приго-
товления хлеба.

«Каждая из нас печет хлеб с собствен-
ным секретом − так, как учили наши пред-
ки», – говорит одна из участниц конкурса 
Патимат Исаева. 

Условия для всех были созданы оди-
наковые: замесить тесто и приготовить 

Альбина сУНКУлИЕВА

конкурсы: всПоМнить – 
чтобы стать лучше…

 традиции 
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чурек в печке на дровах, какая была в ста-
рину в каждом доме. 15 женщин занялись 
делом, а в это время остальные взялись за 
приготовление ячменных лепешек – это 
тоже старинное блюдо, которое женщи-
ны готовили в дальнюю дорогу своим му-
жьям. «сытно и очень вкусно», – оценило 
лепешки жюри. В состав жюри входили и 
самые достойные люди селения – аксака-
лы, которые уж точно знают толк в этой 
еде, и молодые люди, привыкшие к совер-
шенно другой кухне. Еще один деликатес, 
пришедший к нам из старины, – это биточ-
ки, которые готовят из сырой ячменной 
муки на воде. Есть можно уже через пол-
часа после приготовления. Ну и, конечно 
же, чай из горных трав – это неизменный 
атрибут проводимого мероприятия в се-
лении Комсомольское.

На фоне сымпровизированного анту-
ража прошлых лет го-
товится хлеб. Главный 
организатор конкурса 
хабиб Магомедшари-
пов комментирует дей-
ствия пожилых жен-
щин. Каждый чурек 
съедается за несколь-
ко минут. И ни один 
по вкусу не похож на 
предыдущий. Масте-
рицы по большому 
секрету шепчут, что 
кто-то в тесто доба-
вил кефир домашнего 
приготовления, кто-то 
сыворотку, кто яйцо или молоко. А глав-
ным секретом успеха они считают поло-
жительные эмоции. Ну, и молитву, чтобы 
хлеб, приготовленный их руками, принес 
людям здоровье и «берекет», то есть бла-
госостояние и спокойствие в семью.

Бесспорно, положительные эмоции 
после дегустации каждого чурека жите-
ли получили. Особенно понравилось, что 
хлеб, что называется с пылу-жару, пропах 
дымом ароматных дров, приготовленных 
заранее к этому дню. словом, конкурс на 
лучший хлеб в селении прошел на славу. 
Полный стол различных яств, приготов-
ленных по старинным рецептам. Ну и как 

без музыки? Здесь она звучала в живом 
исполнении: конечно, в ход пошли ста-

ринные бубен, зурна 
и барабан. И, конечно, 
танцы. «И так будет 
всегда», – говорит ха-
биб Магомедшарипов.

Он считает, что та-
кие конкурсы объеди-
няют людей, делают 
ближе подрастающее 
поколение к своим ис-
токам. Все участницы 
конкурса на лучшее из-
готовление хлеба еди-
ногласно были призна-
ны победительницами. 
Их творения призна-

ны лучшими. Поэтому подарки решено 
было вручить каждой из 15 участниц. А 
это посуда, пусть современная, но из гли-
ны. Именно из нее изготавливали ручную 
утварь наши предки, −  отмечали, вручая 
символические подарки, организаторы. 
А жители села думают уже об очередном 
конкурсе, только на этот раз − среди буду-
щих жен и молодых девушек, которые го-
товятся к замужеству. «Их ожидает много 
испытаний, – говорит хабиб Магомедша-
рипов. – Но лучшая сможет стать прекрас-
ной женой и хранительницей очага буду-
щей семьи. Такой, какой была ее бабушка, 
прабабушка…».

 традиции 



40

 юбилей 

Вот высказывание вы-
дающегося русского пи-
сателя леонида леонова 
о «хитроумном шими 
Дербенди».

«Новеллы хизгила 
Авшалумова кажутся 
настолько близки каж-
дому жителю Кавказа, 
что именно в результате 
этого персонаж стал не-
вероятно популярным 
и любимым, как в свое 
время это произошло 
с Молла Насреддином 
или бравым солдатом 
швейком. Когда читаешь 
новеллы, то не можешь 
остановиться. Не знаю, 
как другие, а я прочитал 
все, или почти все…»

Действительно, новеллы эти печата-
лись продолжительное время на стра-
ницах республиканских газет и в таких 
известных центральных журналах, как 
«советская литература» и «Наш совре-
менник». Они вызывали у читателя боль-
шой интерес. А спустя некоторое время 
новеллы были также изданы за рубежом  
− на немецком, английском, испанском и 
французском языках.

Недавно главный редактор журнала 
«Наш современник» станислав Куняев, 
выступая по каналу «Культура», сказал:

«Мне принесли два но-
вых рассказа Астафьева. 
А я в это время собирал-
ся давать в журнал не-
сколько коротких новелл 
дагестанского писателя 
Авшалумова, которые не 
публиковались у нас до 
этого. Я колебался. И все-
таки в ближайший номер 
утвердил новеллы Авша-
лумова»…

А вот что когда-то ска-
зал кумыкский поэт Ат-
кай Аджаматов:

«Когда хизгил начал 
работать над новеллами 
о шими Дербенди, то я 
не думал, что они станут 
такими популярными. 

Даже говорил ему о том, что, может, не 
стоит на это тратить много времени. Од-
нако в итоге новеллы стали явлением. Я 
ошибался»…

*   *   *
хизгил Авшалумов родился в 1913 

году в селении Нюгди (недалеко от Дер-
бента). Учился в совпартшколе. В силу 
своей природной одаренности в учебе 
(особенно в литературе и истории) поль-
зовался большим авторитетом среди ро-
весников. Первые заметки в газету «Зах-
меткеш» («Труженик») на татском языке 

каждый из нас По-своеМу 
шиМи дербенди

в этом году исполняется 100 лет со дня рождения известного клас-
сика татской литературы Хизгила давыдовича авшалумова. он 

ушел из жизни в 2001 году, не дожив два года до своего девяносто-
летия. в разное время в дагестанском издательстве и в москве были 
выпущены многие его произведения, но широкую популярность при-
обрел цикл новелл писателя «Хитроумный шими дербенди».

Джабраил АлИЕВ
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стал писать в 1934 году. В 1940 году была 
издана первая его повесть «Влюблен-
ные». Высокую оценку этому произведе-
нию дал в то время известный татский 
писатель Манувах Дадашев.

Во время Великой Отечественной 
войны Авшалумов воевал на северо-
Кавказском и Белорусском фронтах. Был 
заместителем командира кавалерийско-
го сабельного эскадрона казачьего пол-
ка. Несколько раз был ранен. День Побе-
ды встретил в Берлине.

Подобно Эффенди Капиеву, он тоже 
вел фронтовые записи. Но все заметки 
пропали в 1944 году в одночасье во вре-
мя авиационного налета. Он вспоминал: 
«Это было в Белоруссии. Наш полк попал 
под вражескую бомбежку. Налетели «юн-
керсы». Я вместе с другими офицерами 
успел покинуть блиндаж. А вот заметки, 
которые находились там, в планшете, 
забыл второпях. Решил вернуться. Но 
блиндаж уже разбомбили. Все записи 
пропали…».

X. Авшалумов был в свое время лау-
реатом республиканской премии им. су-
леймана стальского. Являлся заслужен-
ным деятелем культуры РсФсР и ДАссР. 
Был награжден орденом Знак Почета и 
медалью «За доблестный труд».

*   *   *
Мне доводилось встречаться с хизги-

лом Давыдовичем. Помню, в 1992 году 
присутствовал в союзе писателей на 
каком-то заседании.

Я буквально напросился на это собра-
ние. Было интересно послушать, о чем 
будут говорить. Но собрание никак не 
начиналось, так как некоторые писатели 
запаздывали. хизгил Авшалумов был не-
доволен. У него испортилось настроение, 
он угрюмо молчал. Потом подошел к Ра-
сулу Гамзатову и что-то ему сказал.

И вот, наконец, собрание началось. 
х. Авшалумов, мельком взглянув на 
Р. Гамзатова, стал сразу говорить. Он вы-
разил недовольство тем, что более мо-
лодые литераторы опаздывают на такие 
серьезные мероприятия, что такое недо-
пустимо и за это надо серьезно наказы-

вать − вплоть до исключения из рядов 
союза писателей.

– Вы думаете, что если нет прежней 
страны, то можно расхолаживаться? – 
раздраженно спрашивал он. 

Появились удивленные немые взгля-
ды. А писатель продолжал:

– Нет! И в новой стране должен быть 
порядок. И должен он начинаться, может 
быть, именно с нас. Потому что мы, ин-
теллигенция, являемся как бы зеркалом 
общества…

И тут Расул Гамзатов вдруг перебил:
– А исключение из союза писателей не 

будет слишком суровым наказанием?
хизгил Авшалумов помолчал и, чуть 

заметно усмехнувшись, ответил:
– Нет, если учитывать, что сейчас 

книжка члена союза писателей уже мало 
что значит. – Потом медленно, растяги-
вая слова, добавил: – Кстати, может, оно 
и к лучшему…

И снова удивленные взоры. В глубине 
комнаты кто-то даже хихикнул. Мне пока-
залось, что это было сказано писателем 
специально. чтобы проверить, как среа-
гируют собравшиеся. Наступила пауза. 
Наконец, Расул Гамзатов после обсужде-
ния последних литературных новостей 
довел до присутствующих, что в Москву 
нужно командировать пять дагестанских 
писателей, на какой-то важный форум. 
Он посмотрел внимательно на всех и 
спросил:

– Кто поедет?
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желающих оказалось много. А Расул 
Гамзатович спросил у Авшалумова, пое-
дет ли он.

– Я не поеду. Зачем? Пусть едут моло-
дые, – ответил хизгил Давыдович. – Они 
у нас, как я вижу, очень 
веселые.

Не помню, кого тог-
да выбрали. Но сам 
хизгил Авшалумов на-
отрез отказался ехать. 
хотя его еще несколько 
раз об этом просили.

*   *   *
Однажды, помню, 

он рассказывал:
– Когда рассказы о 

шими Дербенди стали 
появляться в печати, 
меня вызвали в об-
ком партии. Один чи-
новник решил устро-
ить мне что-то вроде 
разноса. Но я ничего 
не боялся − умел от-
ветить. В то же время 
был удивлен: ведь этот 
смешной персонаж пользовался боль-
шим успехом у читателей.

чиновник говорит:
– Не очень удачный у тебя герой…
– Почему?
– Неуклюжий он какой-то, и вечно в 

неприятные истории попадает. Как будто 
насмехается над собой и людьми…

Я ответил:
– А что – никто из нас не попадал в не-

приятные истории? Вот сейчас, к примеру, 
со мной происходит довольно неприят-
ная история: мне приходится выслуши-
вать ваши незаслуженные упреки…

чиновник нахмурился, но больше ни-
чего не сказал. Это были уже восьмидеся-
тые годы.

*   *   *
В 1993 году отмечалось 80-летие Ав-

шалумова. хорошо помню, как в союзе 
писателей его окружили журналисты, за-
давали вопросы.

Один спрашивает:
– Кто, по-вашему, все-таки шими Дер-

бенди? Как вы сами думаете?
Писатель, улыбнулся:
– шими Дербенди – это вы.

Потом писатель по-
смотрел на другого.

– И вы тоже… все 
просто, – вновь улыб-
нулся писатель. – Раз-
ве мы не смеемся, не 
плачем, не говорим 
глупости, не танцуем и 
не поем песни. И раз-
ве не стараемся часто 
выглядеть серьезны-
ми там, где это делать 
не следовало бы?

журналисты заулы-
бались.

В это время по лест-
нице поднимался Ра-
сул Гамзатов. Видимо, 
он услышал этот раз-
говор и заметил:

– Да, каждый из нас 
по-своему шими Дер-
бенди…

Последний раз довелось увидеть пи-
сателя в начале 2001 года. Это было на 
улице Магомеда Гаджиева. Недалеко от 
меня остановился автомобиль, из салона 
вышел хизгил Авшалумов. Погода была 
промозглая, шел мокрый снег. Писатель 
был не один, а с дочерью. Мы поздоро-
вались. Он был невероятно худ и бледен. 
сказал, что идет в госпиталь для очеред-
ного лечения.

– скоро мне исполнится 90 лет, – ска-
зал он. − Приходи на мой творческий ве-
чер. Буду рассказывать о жизни и, конеч-
но, о шими Дербенди. − Он улыбнулся и 
развел руками: – Народ просит, ничего не 
поделаешь…

Мы попрощались. Больше я его не 
видел. Но не могу сказать, что такой пи-
сатель, как хизгил Авшалумов, умер. Он 
жив, пока живы герои его произведений. 
Не знаю, как другие персонажи, а шими 
Дербенди, наверное, будет еще долго 
жить в умах наших людей.

 юбилей 
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что собой представляет новый ко-
рабль российского флота? Пер-
выми его «начали» 
проектировщики в 

ОАО «Зеленодольское проектно-
конструкторское бюро» (Татарстан). 
Его рабочее название «Буян». От-
носится он к судам класса река-
море, имеет водоизмещение 500 
тонн, способен развивать скорость 
до 28 узлов, преодолевать свыше 
2770 километров и автономно вы-
полнять задачи в течение 10 суток. 
Примечателен корабль тем, что по-
строен с применением технологий, 
делающих его малозаметным для 
радиолокационного наблюдения. 
На нем установлено мощное вооружение – 
100-мм арт установка «Универсал», зенитный 

комплекс «Гибка» под ракеты «Игла» или «Игла 
М», ракетная система залпового огня «Град М» 

из 40 стволов, две шестиствольные 
артиллерийские установки.

«Буян» спустили на воду еще в 
конце апреля прошлого года. На 
всех этапах проведенных государ-
ственных испытаний корабль пока-
зал себя грозным оружием в руках 
умелого экипажа. Был подписан акт 
о его приемке в состав ВМФ РФ, и он 
стал третьим кораблем этого проек-
та. Первые два судна – «Астрахань» 
и «Волгодонск» уже несут службу в 
составе Каспийской военной флоти-
лии. Благодаря малой осадке и вы-
сокой маневренности эти корабли 

способны решать широкий круг задач в море, 
на реке, в ее устье, и в других «узких» акватори-
ях. создатели «Буяна» искренне гордятся своим 
детищем. Кораблестроители уверены, что его 
экипаж с честью и достоинством будет его экс-
плуатировать.

Из беседы с командиром корабля капитаном 3 
ранга Аюпом Дадаевым я узнал, что он более года 
находится в служебной командировке с задачей 
осуществить приемку судна и ввести его в строй. 
«За это время в Кронштадте, Балтийске, Астраха-
ни мы через многое прошли, многое выдержали, 
– говорит офицер. – Проверяя его на прочность, 
«издевались» над кораблем как могли. Был мо-
мент, когда вышел из строя рулевой механизм и 
судно болтало. Под сильной нагрузкой в ходе ис-

Низамидин КАИНБЕКОВ

корабль «Махачкала» – 
в строю
в Кронштадтском соединении кораблей охраны водного района ленин-

градской военно-морской базы балтийского флота в марте состоялся 
торжественный ритуал первого подъема андреевского флага на малом ар-
тиллерийском корабле (маК) «махачкала». С этого дня он официально счи-
тается вступившим в строй вмф россии. перед вами текст и фотографии, 
присланные из Санкт-петербурга нашим нештатным корреспондентом.

флотилия



44

флотилия

пытаний выявлялись и другие недостатки. Буду-
чи проинструктированным бывалыми сослужив-
цами, я никому не давал спуску, подходил к делу 
взыскательно. Но и руководство фирмы к своим 
специалистам относилось еще строже. Это дела-
ет им честь. хочу сказать заводчанам огромное 
спасибо! сердечно благодарю также офицеров 
соединения, ленинградской военно-морской 
базы (ленВМБ) и 
капитана 1 ранга 
хабибулаева Али 
хасбулаевича, ко-
торые меня много-
му научили».

Добрые слова 
признательности 
Дадаев выразил и 
в адрес «крестной 
мамы» корабля 
«Махачкала» свет-
ланы Александрий-
ской – сотрудницы 
техотдела завода. Она не только с первой попыт-
ки на счастье разбила традиционную бутылку 
шампанского о его борт, но и как специалист на-
вещала корабль, постоянно проявляла заботу о 
команде.

За свои тридцать лет капитан 3 ранга Аюп Да-
даев – уроженец селения Дылым Казбековского 
района Дагестана, прошел хорошую армейскую 
школу. Окончил Морской корпус Петра Вели-
кого – санкт-Петербургский Военно-морской 
институт и Высшие специальные офицерские 
классы ВМФ РФ. Офицерскую службу проходил 
на кораблях Каспийской флотилии. На вопрос, 
что способствовало его выбору профессии, Да-

даев ответил коротко: «Пример Магомеда Гад-
жиева – знаменитого нашего дагестанца, Героя». 
В детстве Аюп много читал о нем, готовил себя 
к будущей профессии, занимался спортом. В се-
верной столице Дадаев успешно сдал экзамены, 
с первого дня старался быть первым в учебе. Де-
сять лет назад, в 2003 году, он стал чемпионом 
ВМФ России по армейскому рукопашному бою 
и удостоился звания мастера спорта. «личный 
пример – это первый учитель», – считает он.

Когда кадровики Каспийской флотилии иска-
ли кандидатуру на назначение командиром ко-
рабля, они не случайно остановили свой выбор 
на человеке энергичном, ответственном, знаю-
щем свое дело. И решили, что будет правильно и 
символично, если кораблем, названным именем 
столицы республики, будет командовать имен-
но дагестанец, земляк Героя советского союза 
Магомеда Гаджиева.

Говоря о тактико-техни чес ких характеристи-
ках «Махачкалы», командир отметил, что корабль 
способен наносить мощные огневые удары по ко-
раблям и самолетам противника, по береговым 

укреплениям для 
расчистки плац-
дарма при высадке 
морского десанта. 
«А набрали мы лич-
ный состав в Махач-
кале и Астрахани. 
Команда получи-
лась сборная, мно-
гонациональная, 
– сказал Дадаев. – В 
процессе боевой 
подготовки удалось 
превратить экипаж 

в сплоченный коллектив. Отрадно, что офицеры 
и матросы сумели успешно отработать все тесто-
вые задачи. В ходе занятий отличились главный 
старшина Ренат Гасратов, матросы Михаил ли-
нев, Тимур Аджимурзаев, Руслан Курмагомедов, 
да и другие тоже не подкачали».

Под Андреевским флагом
Церемония поднятия на корабле Андреевского 

флага – главного символа Российского флота, про-
шла в строгом соответствии с Корабельным уста-
вом. Настроение у всех было приподнятое. Этому 
немало способствовала и погода: ослепительное 
яркое южное солнце и трескучий 18-градусный 
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северный мороз. На торжество при-
ехали офицеры ВМФ и представите-
ли Республики Дагестан.

Командир военно-морской базы 
капитан 1 ранга Олег Игнасюк в сво-
ем выступлении сказал: «Этот день 
каждый год будет праздником для 
экипажа «Махачкалы». Мощь, во-
плотивший в себя этот маленький 
современный корабль, своими ис-
токами идет от тех торпедных ка-
теров артиллерийской поддержки, 
которые делали наши деды и отцы 
в годы Второй мировой войны, 
развивали судостроители в по-
слевоенные годы и вплоть до на-
ших дней. Я уверен, что командир 
и экипаж корабля будут с честью нести славное 
имя «Махачкала» на просторах, как Каспийского 
моря, так и, если Родина прикажет, в других точ-
ках мирового океана. семь футов под килем!». 
Выступили и представитель 
завода-изготовителя Илья Му-
хутдинов, и представитель го-
рода Махачкалы Муртузали 
Муртузалиев. «Видимо, в знак 
уважения руководства страны 
ко всем дагестанцам, новый 
корабль ВМФ назван «Махач-
кала», и он будет отстаивать 
интересы страны на южных ру-
бежах страны», – подчеркнул 
Муртузали Магомедович.

А глава представительства 
РД в санкт-Петербурге Гасан 
Гасанов передал сердечные 
поздравления от имени вре-
менно исполняющего обязан-
ности президента РД Рамазана 
Абдулатипова.

После митинга Аюп Дадаев, на правах хозяи-
на, провел для гостей экскурсию по кораблю. В 
каюте командира Аюпу Зурканаевичу был вру-
чен инкрустированный письменный набор ра-
боты унцукульских мастеров, часы с символикой 
Махачкалы и другие памятные подарки. «Глубоко 
символичным является и тот факт, что к созданию 
санкт-Петербурга, Кронштадта и Махачкалы, в 
прошлом Порт-Петровска, приложил руку один 
человек – Петр Великий. Государь позаботился 
о том, чтобы Россия стала мощной державой. В 

истории все тесно взаимосвязано», – сказал Гасан 
Гасанов.

Вот что сказал мне один из членов экипажа 
«Махачкалы», – главный старшина контрактной 

службы Камиль халаев, уроже-
нец города Каспийска:

– Уже 7 лет служу в Каспий-
ской флотилии. служба нелегкая, 
но мне нравится. Это настоящая 
мужская работа. Искренне рад, 
что попал на новый корабль. 
Экипаж наш многонациональ-
ный, дружный. Больше двадцати 
ребят являются уроженцами Да-
гестана. Командир к нам относит-
ся строго, но доброжелательно. 
живем как одна семья.

– что ждет вас впереди? – 
спросил я командира.

– До лета корабль останет-
ся решать учебные задачи в 
составе Балтфлота, примет 
участие в Международном 

военно-морском салоне, который пройдет в 
санкт-Петербурге 3–7 июля. Затем «Махачкала» 
перейдет по внутренним водным путям к ме-
сту постоянного базирования в Астрахани, где 
судну вместе со сторожевиками «Астрахань» и 
«Волгодонск» – их тоже построили в Петербурге, 
предстоит охранять и защищать 200-мильную 
экономическую зону Российской Федерации в 
Каспийском море, – ответил командир корабля 
«Махачкала».

Фото автора
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случалось ли вам, познакомив-
шись с человеком, сразу по-
нять, что ваши мысли созвуч-
ны, что вы настроены на одну 

волну? со мной такое иногда происходит. 
И каждый раз, сделав такое «открытие», 
радуюсь, на душе становится светлее. Так 
случилось после 
знакомства с на-
шей землячкой 
– Аидой Залим-
хановой, побыв-
шей в Америке. 
Да не просто так, 
а по приглаше-
нию конгресса 
сшА. Искать ее 
пришлось не-
делю. Умница и 
красавица – Аида 
Олеговна Залим-
ханова нашлась 
в должности за-
местителя дирек-
тора по учебно-
воспитательной 
работе в ре-
с пу б л и к а н с ко й 
школе-интернате 
«Пять сторон све-
та».

Обрушиваю на 
нее град вопро-
сов и заворожен-
но слушаю. Какое 
это удовольствие 
– слушать умного человека! с хорошей 
речью, в которой абсолютно нет слов-
паразитов, открытого, дружелюбного, 
светлого. Вслушиваюсь в интонации и 
понимаю, что человек счастлив. Он – на 
своем месте, занимается любимым де-
лом, он в ладу, в гармонии с самим собой. 
А это такая редкость в наши дни…

– Как вы попали в Америку?
– случайно. Моя хорошая знакомая, 

заведующая городской библиотекой 
Нурьян Тажутдиновна Темирбекова, 
узнала о конкурсе по образовательным 
технологиям, проводимом в рамках про-
граммы «Открытый мир» и рассказала 

об этом мне. Я за-
интересовалась. В 
Махачкале, в На-
циональной би-
блиотеке встре-
тилась с одним из 
выпускников про-
граммы. сдала те-
сты, подготовила 
пакет необходи-
мых документов и 
стала ждать. Ответ 
пришел быстро. 
Меня пригласили 
в Москву на со-
беседование. Три 
дня проходили со-
беседования, се-
минары, знаком-
ство с группами 
и с представите-
лями программы 
«Открытый мир». 
По их итогам 
меня включили в 
группу из 8 чело-
век, из Дагестана 
я была одна. Всю 
поездку финанси-

ровал конгресс сшА. Когда мы прилете-
ли в Вашингтон, уже в аэропорту встре-
тились с американскими коллегами для 
обсуждения программы установочного 
семинара. И на следующий день в библи-
отеке конгресса состоялся семинар, а за-
тем экскурсия по Вашингтону.

– Впечатления…

сабина ИсРАПИлОВА

По ту сторону океана
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– … потрясающие! Очень поразил Бе-
лый дом. Мне казалось – он огромен. Но 
то, что я увидела, шло вразрез с моим 
представлением. Если честно, то не ве-
рилось, что я здесь, по другую сторону 
океана, в этой стране! Два дня мы прове-
ли в Вашингтоне. Общались с коллегами, 
открывали новый для себя мир. Амери-
канцы – очень дружелюбный и открытый 
народ. На улицах – улыбающиеся люди. 
Для нас это было немного странно. Тебе 
навстречу идут незнакомые люди – и 
улыбаются!

Потом мы поехали в штат Висконсин, 
город Милуоки. Нас разместили в семьях 
членов организации «Френдшип Форс 
Милуоки». Мы знакомились друг с дру-
гом, провели свободный день в семьях. А 
уже на следующий день начали посещать 
школы. Маркет юниверсити хайскул 
(университетский лицей); международ-
ную школу бакалавров им. Руфуса Кин-
га; среднюю школу хоумстед; академию 
молодых лидеров; школу африканской 
культуры; технический колледж, школу 
для детей иммигрантов. Программа была 
очень напряженной и впечатляющей.

– Мы с ними очень разные?
– Очень. У нас разные ценности, раз-

ный подход в системе образования. В 
школах дети ориентированы на лидер-
ство. Они – хозяева школы и знают это. 
В школах учат критически мыслить и 
анализировать. Удивило, что в школе 
для мальчиков «Маркет», например, нет 
классных руководителей. В качестве кон-
сультанта дети сами выбирают себе учи-
теля. Во многих школах нет родительско-
го комитета, а есть клуб матерей и клуб 
отцов. Помимо обязательных дисциплин 
преподают изящные искусства, керами-
ку, хор, джаз и т. д. Очень сильно понятие 
«дух школы».

Обучение во всех школах платное. От 6 
до 8,5 тысяч долларов в год на одного ре-
бенка. Деньги поступают на счет школы и 
директор сам решает, на что их тратить. 
Раз в год он отчитывается перед советом, 
в который входят избранные родители, 
ученики, выпускники школы и учителя. 
Конечно, есть стипендии для лучших уче-

ников, лучших спортсменов. Кроме того, 
попечительские советы каждый год от-
бирают по 2-3 ребенка и сами финанси-
руют их обучение в той или иной школе. 
Накануне отъезда нашу группу приняла 
министр образования штата Висконсин. 
Она также организовала нам экскурсию 
по зданию, в котором работают законо-
датели штата.

– Не возникало ли желания остаться 
в Америке? Ведь, выходит, там настоя-
щий рай для учителей?

– Нет, не возникало (смеется). Там, ко-
нечно, хорошо, но это не мое, не наше. 
Да, там у учителей больше возможностей 
реализоваться. Но и отношения ученик-
учитель, совсем другие.

– Что дала эта поездка?
– Она меня обогатила впечатления-

ми, знакомствами. Дала новый импульс. 
Многое из того, что я увидела, хотелось 
бы внедрить в наш учебный процесс, кое 
с чем я не согласна. Но это – Открытый 
мир.

Мы еще долго говорили с Аидой. срав-
нивали все «плюсы» и «минусы» нашего 
образования. Подошла к концу и наша 
встреча. Но осталась уверенность, что 
пока в наших школах есть такие учителя, 
как Аида Олеговна – открытые, пытли-
вые, ищущие, у нашего образования есть 
будущее.
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Такой провальный весенний отрезок 
«Анжи» – до середины апреля – бо-
лельщики команды могли увидеть раз-
ве что в самом 

страшном сне. Ругать 
игроков, тренеров, все 
то, что связано с «Анжи», 
может каждый, а вот 
разобраться во всех пе-
рипетиях футбольного 
закулисья дано не всем. 
хотя для этого достаточ-
но любить свою команду 
по-настоящему, невзи-
рая на место в турнир-
ной таблице и игру, пусть 
порой и невнятную.

А теперь давайте по-
пробуем разобраться в 
том, что произошло.

с прямыми конкурентами «Анжи» в этом году 
еще даже не играл! Зато аутсайдерам дал себя 
потрепать не на шутку, раздарив, а в конечном 
итоге и потеряв, весь очковый запас, который 
прочно удерживал клуб на втором месте. В ито-
ге команда не только отпустила в отрыв ЦсКА и 

уступила дорогу «Зениту», но и позади идущим 
командам дала надежду на бронзу. А у «Рубина», 
«Динамо» и «спартака» опыта борьбы за высо-

кие места несоизмеримо 
больше, чем у «Анжи». 
Кубань тоже нельзя 
сбрасывать со счетов.

Главной причиной 
провала клуба я считаю 
бегство центрального 
защитника – самбы в 
Англию. Уход конголез-
ского гиганта нарушил 
целостность игры коман-
ды. Возвращение в строй 
Эвертона и экстренная 
аренда спахича не ре-
шили проблемы даже 
наполовину. Результат с 

«Краснодаром» тому прямое подтверждение.
Другая причина – травмы. Практически одно-

временный выход из строя Ещенко, жиркова, 
шатова и смолова поставил Гуса хиддинка перед 
дилеммой: как вписаться в лимит легионеров? 
Возвращение в основу после долгого переры-
ва Гаджибекова и совсем уж внезапный выход 
юного сердерова – прямое следствие возник-
шего дефицита российских исполнителей. Отсю-
да естественный дисбаланс в игре. Больничные 
Виллиана и Это’О в планы тренера тоже, понят-
ное дело, не входили. Безусловно, подкосил ко-
манду и такой обидный вылет из лиги Европы.

Но я уверен, что одна-две успешные игры 
и «Анжи» вновь будет радовать нас своими по-
бедами. То же самое чувствуют и игроки. Не зря 
же в тот же день, сразу после игры с «Аланией», 
наш капитан самюэль Это’О выступил с обраще-
нием, в котором призвал болельщиков клуба 
поддержать команду, оказавшуюся в непростой 
ситуации: «Я хотел бы обратиться ко всей семье 
«Анжи». Некоторое время назад мы выигрывали 
практически все наши матчи. И все нас любили. 

«анжи»! 
Мы с тобой до конца!!!
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сегодня мы тоже хорошо играем, создаем много 
голевых моментов. Но удача, которая у нас была 
вчера, сегодня нас покинула. Те, кто играл в фут-
бол, знают, что такое бывает в спорте. И что каса-
ется моего небольшого опыта, я бы хотел обра-
титься ко всем тем, кто любит наш клуб, ко всем, 
кто болеет за команду, ко всем, кто был с нами 
вместе, когда мы выигрывали. Именно сегодня 
вы нам нужны. Нужны сейчас, когда мы пере-
живаем тяжелый период. И мы хотим чув-
ствовать и знать, что вы также переживае-
те и страдаете вместе с нами. Мы можем 
подняться в таблице, но мы не сможем сде-
лать это без вас. У нас в команде есть моло-
дые ребята – сердер, Али. Я не знаю, как в 
этой ситуации помогать им, подсказывать, 
когда оказывается такое давление на них, 
на команду… Прошу вас: поддержите нас! 
Поддержите этих ребят, как вы всегда это 
делали. И только так мы сможем победить 
и достичь главных наших целей. Я вас бла-
годарю, я вас обнимаю. спасибо».

В этой связи новость, которая пришла 
уже на следующий день после матча с 
«Аланией», полагаю, придаст еще больше 
задора и оптимизма нашему капитану. На-
падающий махачкалинского «Анжи» са-

мюэль Это'О попал в список из 10 претендентов 
на премию Golden Foot, которая вручается фут-
болистам старше 28 лет, оставившим свой след 
в истории футбола. Отметим, что два года назад 
Это' О, представлявший на тот момент «Интер», 
уже входил в список претендентов на премию.

Помимо камерунца награду могут получить 
Икер Касильяс, Дидье Дрогба, Мирослав Клозе, 
Давид Трезеге, Андрес Иньеста, Криштиану Ро-
налду, Андреа Пирло, Фрэнк лэмпард и Дэвид 
Бекхэм.

Напомню, что обладатели престижной пре-
мии оставляют отпечаток своей стопы на Аллее 
славы Champions Promenade в Монте-Карло. В 
определении кандидатов на премию участвует 
специальное жюри, в которое входят и некото-
рые редакции из России.

На этой волне оптимизма и веры в команду 
футбольный клуб «Анжи» организовал бесплат-
ный транспорт для болельщиков, отправляю-
щихся в Нижний Новгород, чтобы поддержать 
свою команду в матче с местной «Волгой». В 
день матча, 14 апреля, из аэропорта Махачкалы 
был запланирован не один, как обычно, а сразу 
два чартерных рейса с болельщиками «Анжи» 
в количестве около 240 человек. что примеча-
тельно, выезд будет за счет денег, которые вы-
делили игроки и тренерский штаб. Кроме того, 
из Москвы в Нижний Новгород на пассажирском 
автобусе отправились около 60 болельщиков да-
гестанского клуба. Отбором желающих поддер-
жать команду в Нижнем Новгороде занимались 
официальные фан-клубы ФК «Анжи». Но и это 
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еще не все. Руководство «Анжи» организовало 
специальную акцию к матчу 17 апреля четверть-
финала Кубка России с «Динамо» в Каспийске. 
Каждый болельщик, купивший билет на эту игру, 
в качестве бесплатного бонуса получил билет на 
матч с тем же московским «Динамо» в рамках 25 
го тура чемпионата России.

Новая политика РФС
Исполком РФс ввел налог на иностранных 

тренеров, начал разбираться с деньгами и ре-
шил отказаться от кодекса чести.

Итак, вот как выглядит подготовка новых ре-
форм российского футбола.

1. Первым итогом стало назначение Евгения 
Гинера на пост главы финансового комитета 
РФс.

Николай Толстых: «Решено освободить сер-
гея липатова от должности председателя фи-
нансового комитета, на эту должность назна-
чен Евгений Гинер. Такое предложение сделали 
представители клубов. Наша задача – вместе с 
организациями и лицами, способными помочь 
РФс, – сформировать бюджет и покрыть имею-
щиеся задолженности. сегодня речь о банкрот-
стве РФс не идет».

2. Бюджет РФс на 2013 й год – 2,7 миллиарда 
рублей.

3. Налог на иностранных тренеров в чемпио-
нате России.

Николай Толстых: «Если после 1 июня в ка-

честве главного тренера клуба будет заявлено 
лицо, не являющееся гражданином РФ, клуб 
премьер-лиги должен выплатить 5 миллионов 
рублей, команда из ФНл – 2,5 миллиона рублей. 
Все деньги будут идти на грантовую поддержку 
тренеров детско-юношеского футбола и повы-
шение квалификации тренеров. Отмечу, что эти 
меры не распространяются на тренеров, кото-
рые возглавляют команды сейчас, а только на 
тех, кто будет заявлен после 1 июня. Инициатива 
распространяется только на клубы, на сборную 
– нет».

4. Предложение отказаться от кодекса чести.
Николай Толстых: «Предложение об исклю-

чении кодекса чести из новой редакции устава 
РФс действительно поступило. Рабочая группа 
будет рассматривать все предложения. От кого 
было направлено предложение? Просто было 
направлено».

Рабочая группа будет рассматривать все пред-
ложения к конференции РФс, которая пройдет 
18 мая.
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5. Утверждение трансферных окон на сезон 
2013/14.

летнее трансферное окно будет открыто с 17 
июня по 6 сентября 2013 года. Зимнее – с 28 ян-
варя по 27 февраля 2014 года.

6. Проведение финала Кубка России в Гроз-
ном

Николай Толстых: «Были предложения прове-
сти финал Кубка России в Воронеже и Грозном, 
недавно был получен вариант с химками. В итоге 
была выбрана «Ахмат-Арена». В Грозном один из 
самых современных стадионов в России. Пони-
маем, что после известных событий клуб и ста-
дион были наказаны. Но это не должно являться 
причиной для непроведения финала Кубка Рос-
сии в Грозном. Исполком принял это решение 
большинством голосов. За те нарушения регла-
мента, которые были допущены, клуб уже понес 
наказания. И надеемся, что организация финала 
будет на достойном уровне, в полном соответ-
ствии с регламентом. Все гарантии достойного 
проведения финала получены».

7. Предложение о запрете на работу на руково-
дящих постах в РФс лиц с двойным гражданством 
или видом на жительство в другой стране.

Николай Толстых: «До 2011 года подобное по-
ложение содержалось в регламенте РФс – лица, 
имеющие двойное гражданство или вид на жи-
тельство в другой стране, не могут входить в ис-
полком. сегодня рассматривалось именно это 
положение. В законы РФ уже были внесены со-
ответствующие изменения. Один из членов ис-
полкома внес предложение не учитывать лиц, 
имеющих вид на жительство, при реализации 
данного положения. Он также сообщил, что он 
имеет вид на жительство в другом государстве».

– Много ли членов исполкома, имеющих та-
кой документ? – был задан вопрос.

В наличии вида на жительство в другой стра-
не признался Евгений Гинер, таков был ответ.

– Как отнеслись остальные члены исполкома 
к предложению не распространять запрет на лиц 
с видом на жительство в другой стране? – после-
довал следующий вопрос.

– Ну, прослушали. Прослушали… – ответил 
Толстых.

Заседание исполкома действительно было 
больше похоже на предварительные слушания, 
чем на полноценное разбирательство. Все са-
мые громкие и исторические решения только 
впереди. Надо ждать 18 мая.

Но как же без дам!
Невеста нападающего «Анжи» Федора смоло-

ва, известная телеведущая и модель Виктория 
лопырева, отвечая на вопрос в эфире телекана-
ла «Дождь», призналась, что готова переехать в 
Махачкалу ради своего возлюбленного.

«Меня совершенно не пугает возможность 
переезда. Во многих передачах меня подкалы-
вали, мол, как я перееду в Махачкалу? легко! Я из 
Ростова-на-Дону, где живет огромное количество 
людей разных национальностей. Я всегда горди-
лась тем, что я с юга, и никогда об этом не забыва-
ла. У меня много друзей, представляющих разные 
национальности. Я очень толерантный человек. 
Убеждена, что нет хороших или плохих нацио-
нальностей – есть хорошие и плохие люди. Так что 
для меня необходимость переезда в Махачкалу на 
какое-то время совершенно не страшна. Уверена, 
что буду чувствовать себя там комфортно. Кстати, 
совсем недавно я побывала на свадьбе в Махач-
кале. Впечатлений масса и все исключительно на 
позитиве. Неописуемая атмосфера, уважение к 
старшим, к женщинам – это в крови у кавказцев. 
И вы еще спрашиваете о том, смогу ли я там жить? 
Готова ли я переехать туда на всю жизнь? Конеч-
но, нет. Это другой темп и уровень жизни, другие 
возможности для самореализации. Ни в мои, ни в 
его планы это не входит».

Подготовил Заур ЗУгУМОВ
Фото евгения КОСтИНА и др.
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СеРеБРЯНЫЙ ЗВОН БеЛОЛИСтОК

серебряный звон белолисток 
На лёгком сентябрьском ветру 
В краю притягательно близком 
Меня разбудил поутру. 
Как сотни тончайших пластинок 
Забились, слились в перезвон − 
хрустальною музыкой льдинок 
ложится на сердце мне он. 
А лист всё играет двухцветный –
с лица он насыщен и мглист. 
В мгновенье развёрнутый ветром, 
слепит белизною, искрист. 
В отрадном серебряном звоне 
Родных несмолкаемых рощ 
Душа словно в вечной истоме –
И сладость, и трепет, и дрожь. 
Причудливо шепчутся листья, 
В заветные дали маня... 
серебряный звон белолисток –
Кизлярская песня моя.

тАЙНА

Ночь вся истощала, 
Рассветно вконец. 
И это начало, 
И это конец. 
Явь или виденье? 
Земля ль под ногой?.. 
А в скрытом движенье 
Открытый покой. 
с глазами навыкат 
Бежим от невзгод. 
И каждый наш выход –
В иное есть вход. 
стремились, потели, 
чтоб приобрести, 
Но это потери − 
Как не окрести. 
И душу всю вынешь, 
Разложишь как скарб. 
Мучительный финиш –
спасительный старт. 

В исходе заката 
Надежды просвет. 
Не здесь ли загадка? 
Иль, может, ответ? 
Под тайною мглистых 
Небес не уснуть. 
Немыслимо в мыслях 
Запутана суть...

Я ИЗ ПРОШЛОгО УХОДИЛ

Я из прошлого уходил,
Дотянув его до настоящего.
Из былого себя выходил
Волей прошлого, настоящего.
Было рядом оно, все застлав,
А теперь чуть виднеется крохотно.
Отдалялся я, словно состав,
Но без лишнего шума, без грохота.
Уходил, сам себя уводил
Я дорогою безвозвратною.
словно с прошлым своим угодил,
Проиграв его вдруг в азартную.
И никто не вздохнул за спиной,
Вслед не бросил ни слова, хоть пошлого.
Видно, в прошлом, дотянутым мной,
Никого не осталось из прошлого.

ПРИРОДЫ БЛАгО

Осень горькую отплакав, 
Пусто на душе земной. 
сыпь, зима, природы благо –
Долгожданный бисер свой. 
Не скупясь, не расслабляясь, 
сыпь звенящей белизной, 
старый мир ошеломляя 
Налетевшей новизной. 
чтоб дни, ночи от свеченья 
спутались между собой, 
чтоб до умопомраченья 
Упиваться красотой. 
Осыпай добром планету –
сказочное торжество... 
Надо, надо человеку 
Верить в жизни волшебство!

Валерий ДАНИлОВ 

жизни волшебство
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ПОСЛеДНИЙ ЛУЧ

Находит тень 
с высоких круч, 
И согнан день 
В последний луч.

Последний луч 
Закатом смят. 
Печальней туч 
Прощальный взгляд.

Ах, как он пел, 
Когда был днём, 
Весь сине-бел, 
Горел огнём.

Мчал к небесам, 
Звенел с высот... 
Тогда и сам 
Был с небосвод.

Нет. Не помочь. 
Таясь, как вор, 
Готовит ночь 
свой приговор.

Последний луч − 
Последний крик. 
Посреди круч 
Погасший миг.

Конец? Увы. 
Даль всё звенит. 
Итог? Увы. 
Мысль всё стучит.
 
сквозь смерти темь, 
Мир озарив, 
сражённый день 
льёт свет зари. 

Вот так непросто загасить
Всё то, что призвано
сВЕТИТь.

ЗИМА

Под звон хрустальный льдинок, 
Под лёгкий вальс снежинок 
Пленительно мила 
В наряде белоснежном, 

Как в платье подвенечном, 
Явилась к нам зима. 
И свадебной фатою, 
спадая с плеч волною, 
Метели вьются вслед. 
Рассыпал на поляны 
Народное гулянье 
Помолодевший свет. 
Восторженное солнце 
сошло с небес, смеётся 
И катится в снегах. 
Охапкой пышной снега 
Невесту-зиму следом 
Несу я на руках.

РеШИМОСтЬ

Я пройду этот путь. 
Время больше не ждёт. 
Ветер дует мне в грудь, 
Ветер к схватке зовёт.

сжался я, как кулак, 
Твёрдым стал, как скала. 
Всё, что было не так –
Изничтожу дотла!

сам себя призову: 
«хватить жить и дрожать!» 
Цепи я разорву, 
чтоб свободно дышать.

Мне с дороги нельзя 
Ни свернуть, ни сойти − 
хоть буран, хоть гроза, 
Я обязан пройти.

хоть во мгле, хоть в огне 
Мне идти суждено − 
что б ни стоило мне, 
Я пройду всё равно!
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час ночи. слабый свет монитора. Уста-
лый задумчивый взгляд…

Тишина и вдохновение снова не со-
шлись.

«ладно! – дерзко думаю я. – Не лягу, 
пока не закончу пятую главу!»

Нервное постукивание пальцами по 
столу. Надо работать. 

На чем закончилась предыдущая гла-
ва? Героиня решает бросить своего воз-
любленного и уехать за границу в поиске 
лучшей доли. Прости, но любить так дол-
го – скучно для читателя. Я и так дала вам 
целых двадцать страниц романтики. 

Была такая красивая пара! Всё шло к 
свадьбе. И вот. Она его бросает. Но по-
чему?

Почему она решается на это? Как убе-
дить читателя, что это необходимо?

Допустим, он ни разу ей ничего не по-
дарил. Она ждала, ждала, устала и броси-
ла его. Вполне реалистично. 

Я выпрямилась и быстро застучала по 
клавиатуре:

«Он дожидался ее в саду, именно там, где 
они впервые встретились. Закатные лучи 
падали на его золотистые волосы и пере-
ходили на темную ткань пиджака. Увидев 
ее, он улыбнулся и влюбленно сказал:

− Ты хотела поговорить, родная? О чем? 
Тебя что-то беспокоит? Я жизнь отдам за 
твое счастье!

− Да, я хотела сказать… Ты мне ничего 
никогда не дарил, жмот! Я ухожу от тебя! 
Навсегда!»

стук клавиатуры обрывается. что-то 
не то…

Нужна другая причина. 
Придумала!
Весь предыдущий день он не отвечал 

на ее звонки, и она решила, что не нужна 
ему! А почему он не отвечал на звонки? У 
него сломался телефон! 

Попробуем:
«Он дожидался ее в саду, именно там, где 

они впервые встретились. Закатные лучи 
падали на его золотистые волосы и пере-
ходили на темную ткань пиджака. Увидев 
ее, он улыбнулся и влюбленно сказал:

− Ты хотела поговорить, родная? О чем? 
Тебя что-то беспокоит? Я жизнь отдам за 
твое счастье!

− Да, я хотела сказать… − девушка за-
плакала (какая сволочь – заставляет ее 
плакать!): – Вчера я сто раз к тебе звони-
ла, а ты не поднимал трубку… Тебе напле-
вать на меня…

Эльмира БИТАЕВА

я тебя бросаю!
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− Что ты! – восклицает он. – Мне ни-
кто не нужен, кроме тебя! Только ты! Вот, 
посмотри, мой телефон сломан. Пожалуй-
ста, поверь мне!

Она живо проверяет его мобильный и 
расплывается в улыбке:

− Я верю тебе, любимый!»

стоп! Опять не то! Зря я сделала его 
таким добрым… Доброго парня бросить 
вообще нереально.

Нужно что-то другое. Но что может их 
развести?!

Родители? Ну, конечно! Ее родители 
против их союза! Они не хотят такого 
зятя, он их бесит. что тут еще скажешь? 

Должно получиться…
«Он дожидался ее в саду, именно там, где 

они впервые встретились. Закатные лучи 
падали на его золотистые волосы и пере-
ходили на темную ткань пиджака. Увидев 
ее, он улыбнулся и влюбленно сказал:

− Ты хотела поговорить, родная? О чем? 
Тебя что-то беспокоит? Я жизнь отдам за 
твое счастье!

− Да, я хотела сказать… мои родите-
ли… они против нашей свадьбы… О, как 
мне больно это говорить, но… они по-
ставили мне условие! Либо они, либо ты… 
Прости, я выбрала не тебя… Родители – 
это святое…

Он пораженно прерывает ее:
− Любимая! Но ведь ты сирота…»

Блин, забыла… хотя, все 
равно бы она пошла против 
родительской воли. Мои ге-
роини – самые отчаянные…

Может, она бросает его 
потому, что он слабак? И ког-
да он в последний раз был в 
спортзале? Он вообще там 
был?

Глубокий вдох…
«Он дожидался ее в саду, 

именно там, где они впервые 
встретились. Закатные лучи 
падали на его золотистые во-
лосы и переходили на темную 
ткань пиджака (пиджак сидел 
на нем ужасно, потому что 

парень был очень, очень хилым). Увидев ее, 
он улыбнулся и влюбленно сказал:

− Ты хотела поговорить, родная? О чем? 
Тебя что-то беспокоит? Я жизнь отдам за 
твое счастье!

− Да, я хотела сказать… Нам надо рас-
статься. Я не вижу в тебе опоры. Мне с ко-
том гулять спокойнее, чем с тобой. 

− Но ведь я столько раз тебя спасал!
− Да ладно?
− Во второй главе я защитил тебя от 

хулиганов! Помнишь?
− Тогда тебе просто повезло, − цинично 

отвечает она.
− Пожалуйста, не бросай меня! – В ры-

даниях он падает на колени. – Я так тебя 
люблю! Если ты уйдешь, я умру! Где мой 
нож…»

Нет, труп нам не нужен. Настоящий 
мужчина должен уйти достойно! А этот 
добрый и к тому же – слабак. Будет полз-
ти за ней до самой «заграницы». 

Какие есть еще варианты? 
Он беден? Как я раньше не догадалась! 

Он беден! У него ничего нет! Он разорил-
ся, он бомж! Кому он теперь нужен?

Пожалуйста, не подведи! Ты же жен-
щина. Ты должна его бросить.

Я взволнованно потерла руки и приня-
лась за дело:

«Он дожидался ее в саду, именно там, где 
они впервые встретились. Закатные лучи 
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падали на его золотистые волосы и пере-
ходили на темную, потертую ткань пид-
жака. Увидев ее, он улыбнулся и влюбленно 
сказал:

− Ты хотела поговорить, родная? О чем? 
Тебя что-то беспокоит? Я жизнь отдам за 
твое счастье!

− Да, я хотела сказать… Ко мне звони-
ли из банка… Твои счета сгорели…

− Что?! Какой ужас! – Парень побледнел. 
– Значит, у меня больше ничего не оста-
лось… Только ты! Только ты у меня есть, 
любимая! 

Она молчит.
− Почему ты молчишь?! Ты же не бросишь 

меня в такой момент?! Ты же не такая…
− Нет, дорогой, я именно такая.
− Не верю!
− Прости, но наши пути расходятся. Я 

мечтаю о роскошной жизни, о дорогих по-
дарках и путешествиях. А тебе до послед-
них дней надо расплачиваться с долгами. 
Прощай! 

Парень в оцепенении. Как она могла? 
Ведь он так любил ее…

− Тогда верни кольцо! Я продам его и де-
нег хватит на первое время. 

Она смотрит на свою руку. Обручаль-
ное кольцо с бриллиантом и сапфиром. 
Нет, она не может с ним расстаться!

− Кольцо моё, понял?!
− Дай его сюда, продажная курица! 
Начинается ожесточенная борьба. На 

шум прибегают люди. Их разнимает поли-

ция. Рассвет они встречают в обезьянни-
ке…» 

В отчаянии я расхаживаю по комнате. 
что же делать? Уже прошло два часа, а я 
всё бьюсь над этой главой! И ничего не 
получается… Завтра мне рано вставать, а 
героиня никак не избавится от своих от-
ношений!

Из соседней комнаты слышу стук по 
стенке: папа дает опознавательный знак 
− пора ложиться спать. 

Я резко останавливаюсь. Меня осени-
ло! Быстро сажусь за стол и пишу, пока 
вдохновение не передумало. Ну, я вам 
устрою…

«Он дожидался ее в саду, именно там, где 
они впервые встретились. Закатные лучи 
падали на его золотистые волосы и пере-
ходили на темную ткань пиджака. Увидев 
ее, он улыбнулся и, прежде чем она успела 
открыть рот, выпалил:

− Я тебя бросаю!
Она не верит ушам:
− Почему?! 
− Потому что ты меня достала! Ничего 

не дарю, значит?! Да скажи «спасибо», что 
я вообще с тобой разговариваю! Уделяю 
мало времени? Кому ты нужна, неудачница? 
Я, между прочим, всё еще богат! И спорт-
смен! Ты видела мою новую соседку с вось-
мого этажа? Она намного красивее, умнее 
и интереснее тебя! И ноги у нее ровные! И 
талия узкая! Так что наши пути действи-
тельно расходятся! Эх, − он досадно бьет 
себя по груди, − такого парня упустила! 

Девушка пораженно смотрит ему вслед. 
Как она могла так в нем ошибиться?! Пра-
вильно говорят – все мужчины одинаковые. 
Ну ничего, она ему еще покажет! 

Тут взгляд случайно касается руки. А 
кольцо-то забрать он забыл! Девушка зло-
радно улыбается и ровной походной на-
правляется прочь из этого отвратитель-
но сада. Пора собирать вещи!»

Я облегченно откинулась на спинку 
кресла и довольно выключила компьютер. 

Как хорошо, что моя героиня разоча-
ровалась в любви. А то второго такого ро-
мана я бы просто не выдержала… 
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В живописном месте расположен аул 
чукна. справа простирается густо раз-
росшийся большой дикий грушевый сад. 
чуть поодаль с неимоверным грохотом 
несет свои воды далеко вниз по глубо-
кому ущелью грозный и всегда шумный 
водопад, который здесь называют Гур-
гузи: что означает неугомонный. А слева 
величественные высокие скалы, кое-где 
заросшие дикими кустами красного ки-
зила − они вроде немых и грозных стра-
жей порядка.

сакли в селе небольшие, тесно при-
жатые друг к другу. И только один, поко-
сившийся от времени, домик стоит чуть 
в сторонке, угрюмо и невзрачно, словно 
обидевшись на своих соседей.

В этом домике живет дедушка Мага-
рам. чувствует он себя одиноким, так как 
жена его скончалась три года назад, и вот 
теперь он, больной, лежит на тахте и до-
жидается смертного часа. Есть у него два 
сына: старшего зовут Карим, а младшего 
Бударчи. Но они далеко отсюда: оба жи-
вут в городе. 

На второй день болезни к дедушке за-
шел аульчанин Ванати и, уперев руки в 
боки, громко спросил:

– Вах, Магарам, ты, что болеешь, что ли?
Дедушка прищурил один глаз, стара-

ясь сквозь комнатный сумрак лучше раз-
глядеть вошедшего, потом выпростал 
руку из-под овчинного тулупа и, слегка 
приподняв ее в приветствии, недоволь-
но проворчал:

– Давно знаю тебя, Ванати, но не знал, 
что ты ослеп. Разве не видишь? Не болею 
я, а умираю…

– Как умираешь!? – не поверил Вана-
ти. – Не может быть? что мы будем делать 
без тебя? Я так скажу: рано тебе. Ведь ты у 
нас самый лучший рассказчик. На весь аул 
один. Всегда любят тебя слушать на годека-
не. Надо срочно вызвать из района врача…

– Ничего не надо. У каждого свой 
смертный час. Вызови лучше моих сыно-
вей, Карима и Бударчи. хочу поговорить 
с ними перед смертью.

– Конечно, – воскликнул Ванати. – Обя-
зательно, не переживай…

На следующий день рано утром Ванати 
вновь заглянул к Магараму и сообщил:

– Вызвали твоих сыновей.
– Когда приедут?
– скоро…
Когда сыновья приехали, старший Ка-

рим на цыпочках подошел к тахте и не-
громко сказал:

– Здравствуй, отец…
Магарам внимательно посмотрел на 

сына, будто заново изучая его, и хриплым 
голосом произнес:

– Мне надо побеседовать с тобой…
Когда они остались вдвоем, Магарам 

сказал:
– сын мой, я умираю…
– Не говори так, отец…
– Не перебивай, – строго заметил Ма-

гарам и после непродолжительной пау-
зы продолжил: – Так вот, очень не хочет-
ся умирать в такой бедной сакле, как моя. 
что люди скажут? Ты ведь там, в городе у 
себя, на работе большой начальник…

– Главный инженер…
– Вот-вот. Надо бы веранду обновить и 

крыльцо поменять.
Карим кивнул, но тут же осторожно за-

метил:
– Я думал, может, ты в город перее-

дешь. Зачем сейчас заниматься ненуж-
ным ремонтом…

– А ты так не думай, – рассердился Ма-
гарам. – Я всю жизнь здесь прожил и уме-
реть здесь хочу. Понятно?

– Понятно, отец. сделаю!
– Теперь иди и позови Бударчи.
К отцу тихо подошел младший сын.
– слушаю, отец.

Джабраил АлИЕВ

как уМирал дедушка МагараМ
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– сын мой, люди придут на мои похо-
роны и что скажут? Калитку надо давно 
починить, и двор не вымощен плитками. 
У тебя, наверное, есть немного денег, что-
бы все это в порядок привести…

– Конечно. Я ведь держу в городе ма-
газин…

– Вот-вот. сделай доброе дело отцу, 
прежде чем я покину этот мир. хочу нор-
мально умереть… как человек.

У Бударчи выступили на глазах слезы.
– Не умирай, отец. Давай перевезем 

тебя в город. Тебе там будет лучше…
– Не учи, – недовольно проворчал Ма-

гарам. – лучше поторопись с ремонтом. 
А за мной пока посмотрят Ванати и его 
жена.

сыновья уехали. через некоторое вре-
мя они привезли из города стройматери-
алы и стали заниматься восстановлением 
ветхого жилья. Все это они делали быстро 
и сноровисто, но очень грустно. жаль 
было им смотреть на больного умираю-
щего отца. И не только им было больно 
от того, что отец умирает: весь аул вспо-
лошился. А как же иначе, уважаемый че-
ловек умирал. Очень умный рассказчик. 
Для всех аульчан это было горе.

Прошло немного времени и Карим 
сказал отцу:

– с ремонтом завершили. Теперь не 
стыдно будет перед людьми…

– Как же не стыдно, – раздраженно 
сказал Магарам. – А крыша? совсем про-
худилась. Неужели не видишь? Неплохо 
было бы покрыть новой черепицей…

– хорошо, отец…
Занялись ремонтом крыши.
Но Магарам снова недоволен.
– А кухня, – через некоторое время 

вопрошал он. – Перед смертью хочется в 
новой кухне чаю попить.

– Да-да, – закивали головами сыновья.
старое помещение кухни быстро снес-

ли и построили новое.
– Готово, отец.
Магарам насупился, и вздохнул.
– Эх вы, сыновья, молодо-зелено. А 

ведь самого главного все еще нет.
Братья, не понимая, взглянули на 

отца.

– чего?
– живности в доме никакой. Нет ку-

рей, нет индюшек и овец. А всего должно 
быть понемногу. что же люди придут на 
соболезнование в пустой дом. Это ведь 
ненормально…

– Где же нам их купить?
– Поезжайте в район. Там каждое вос-

кресенье бывает большой базар. Ванати 
вам поможет…

И вот вроде все наказы Магарама вы-
полнили сыновья. Но отец все равно был 
неудовлетворен. Беспокойно ворочался 
на тахте. Бубнил под нос что-то невразу-
мительное. А иногда просто молча по-
долгу глядел в потолок.

– Отец, – сказал Карим, пытаясь под-
держать его. – Ты еще в новой кухне чай 
не пил. Там есть кресло, которое Бударчи 
из города специально для тебя купил. Бу-
дет удобно сидеть.

– Можно и в кресле посидеть и чаю 
попить, – нехотя отозвался Магарам. – 
Выпью сразу три кружки, все равно по-
мирать. − чуть помолчал и печально 
добавил: – Там чаю никто не предложит, 
наверное…

Но и от выпитого чая почему-то легче 
ему не стало. Магарам с недовольным ви-
дом откинулся в кресле.

– Конечно, здесь удобно. Но на тахте 
привычнее. Помогите обратно перейти в 
комнату. И холодно очень…

Младший Бударчи поспешил заме-
тить:

– Да нет, отец, тепло. Печка ведь греет…
– Тебе, может, тепло. А мне холодно…
И опять молча стал глядеть в потолок.
Все сочувственно покивали головами: 

что поделаешь, умирает человек.
Как-то в один из дней Магарам сказал 

сыновьям:
– Позовите Ванати. Есть у меня к нему 

разговор.
Когда тот явился, отец попросил оста-

вить их одних. Долго говорили Магарам 
и Ванати. Когда наконец разговор завер-
шился, мужчина с растерянным видом 
вышел из комнаты.

– что сказал отец? – спросил нетерпе-
ливо Карим.
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– Даже не знаю, как это объявить, – 
стал переминаться с ноги на ногу Ванати.

– Говори как есть, – поторопил его 
младший Бударчи.

– В общем, такое дело... – Мужчина вы-
разительно глянул на братьев. – хочет ваш 
отец, чтобы позвали к нему Фатиму…

– Бабушку Фатиму?
– Да. Не так давно она стала вдовой. 

сказал, что в молодости у них ничего не 
вышло, но сейчас перед смертью жела-
ет ее видеть. Тем более, что в доме уже 
провели ремонт, и не стыдно будет перед 
ней.

Карим удивился:
– Захочет ли она придти?
– Вот именно! – не скрывал своего 

удивления и Бударчи.
Ванати пожал плечами:
– Не знаю. Попросил, чтобы я и моя 

жена пошли и поговорили с ней. – Помол-
чал и добавил: – Очень просил…

Бабушка Фатима и сама была немало 
удивлена.

– Ой, не ожидала. Но если надо, то 
пойду, почему нет. Может, что-то важ-
ное хочет сказать перед смертью. − Она 
всплакнула: – Бедный, бедный Магарам. 
Несчастлив он. Ушла от него раньше 
времени его любимая Раисат. Вот и му-
чается…

Бабушка Фатима не заставила себя 
долго ждать. Повязала новый платок и 
в сопровождении Ванати и его жены на-
правилась в дом Магарама. Когда зашла 
в помещение, запричитала:

– Неужели умираешь!? А какой ты 
сильный был! Какой ловкий! А какая го-
лова у тебя умная была…

Магарам замахал руками:
– Перестань… Я и сейчас не уступлю… 

Это ничего, что болею. Не сомневайся…
– Нет-нет. Раз умираешь, то умирай 

спокойно. Ни о чем не беспокойся. Разде-
ли честно участь своей Раисат.

Магарам вдруг рассердился, махнул 
рукой и крикнул:

– Уходите все, кроме Фатимы.
– Зачем? – спросил кто-то.
– Мне надо поговорить с ней… Пусть 

никто не заходит…

люди, которые находились в комнате, 
в недоумении стали выходить на улицу. 
Немного задержался Ванати, но потом и 
ему пришлось выйти. И как только он вы-
шел, люди забросали его вопросами:

– Ну что там?..
– Зачем ему понадобилась Фатима?
– О чем они говорят?..
Ванати выразительно поднял руку:
– Не знаю. Это их личное дело…
Около двух часов не выходила Фати-

ма из дома. И вот, наконец, вышла, но не 
одна, а под руку с Магарамом. смущаясь, 
пожилая женщина ничего не говорила, 
лишь поправляла свой новый платок.

А Магарам гордо оглядел всех, чуть 
вздернул голову с лихо заломленной ка-
ракулевой папахой и, совсем не смуща-
ясь, сказал:

– Пока передумал умирать. с такой 
красавицей, честное слово, хочется еще 
немного пожить. Она согласна, и я тоже, 
конечно. Тем более, дом мой теперь до-
бротный и как новый.

люди, остолбенев, молча глядели на 
Магарама и Фатиму. И не могли ни слова 
вымолвить. Но потом дружно зааплоди-
ровали.

Ванати выступил вперед и важно за-
метил:

– Так-то, дорогой Магарам, лучше. А то 
умирать собирался. Нет, я же тебе гово-
рил: рано еще…

Карим и Бударчи глядели на отца и 
тоже улыбались…

Селение Чукна
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